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Хочу поделиться размышлениями, к которым Господь приво-
дит меня в последнее время. Я верю, что многое из того, на 
что Бог все чаще и чаще обращает внимание, не только мое, 
но и многих братьев и сестер, может стать весьма важным для 
Тела Христова и позволит Церкви последнего времени стоять 
в Царском Первосвященническом достоинстве во спасение 
народов на грядущих Божьих судах.     (начало в №75-76).

ГРАНЬ N3. НАСЛЕДНИКИ. ИЗРАИЛЬ
Израиль - невероятное Божье чудо. Его сотворил Сам Господь. Для этого Ему пона-

добились лишь два человека: Авраам и Сара. Вы спросите, что в этом невероятного? 
От двух человек, мужчины и женщины, вполне понятно, могут появиться дети, от кото-
рых могут также появиться дети, и так до тех пор, пока из многочисленного потомства 
не сформируется народ. Все так, только есть одно «но»: Библия говорит, что Авраам 
и Сара были физически не способны родить, они были очень стары для этого. В са-
мом рождении Израиля заключен высокий Божий смысл. Сегодня каждый читающий 
Библию понимает, что еврейский народ появился на свет не столько естественным 
путем, сколько для его рождения понадобилось сверхъестественное Божье участие.

Мы знаем, что сверхъестественным образом был явлен миру Иисус, Иешуа, Еди-
нородный Сын Божий. Теперь мы можем сказать, что не без Божьего вмешательства 
состоялось и рождение Первородного Божьего Сына - Израиля.

Я часто называю Писание большой любовной запиской Бога к своему Первенцу. 
Более половины Библии Он посвятил Израилю. Бог и Израиль очень близки, и зача-
стую их отношения не всегда выглядят, как только отношения отца и сына. Они глубже 
и сложнее, Писание сравнивает их с отношениями мужа и жены. «И будет в тот день, 
говорит Господь, ты будешь звать Меня «муж мой»... И обручу тебя Мне навек, и обру-
чу тебя Мне в правде и суде, в благости и милосердии. Я обручу тебя Мне в верности, 
и ты познаешь Господа. И будет в тот день, Я услышу, говорит Господь, услышу небо, 
и оно услышит землю, и земля услышит хлеб, и вино, и елей; а сии услышат Изреель» 
(Ос.2:16,18-22).

В еврейской традиции рассматриваются три уровня отношений человека и Бога. 
Первый уровень: отношения раба и господина, когда раб должен беспрекословно и 
в точности выполнять указания своего хозяина. Человек может быть благословлен 
Богом только в том случае, если он будет во всем послушен и верен Богу. Эти взаи-
моотношения устанавливаются исключительно по вертикали. Считается, что на этом 
уровне сегодня строятся религиозные отношения в мусульманстве.

Второй уровень: отношения сына и отца, когда сын имеет близость и доверитель-
ные отношения с отцом, при этом ответственность за все, что делает сын, как пра-
вило, лежит на отце. Отец воспитывает сына, поощряя его за правильные поступки, 
иногда наказывая за неправильные, учит его Своим правилам поведения, проводя 
от младенчества к отрочеству и взрослению, передавая ему все больше и больше от-
ветственности. Отношения становятся более горизонтальными, личностными. Это то, 
в чем находится христианство.

И, наконец, третий уровень: человек и Бог вместе несут ответственность за все 
Творение и все человечество и делят эту ответственность на равных между собой. Это 
уровень взаимоотношений мужа и жены. На этом уровне видит себя иудаизм, именно 

эту высочайшую планку - нести свет Божьих истин языческим народам (Ис.62:1,2) 
определил Господь для Своего народа. Именно к таким взаимоотношениям Бог вел 
Своего Первенца, проходя вместе с ним через все эти три уровня. По мере того как 
Бог поднимал Израиль на более высокий уровень, тем большую ответственность Он 
возлагал на него, тем большее наследие, большее откровение готов был ему вручить. 
Читая книги Ветхого Завета, нельзя не увидеть все этапы этого потрясающего вос-
хождение Израиля. Каких усилий это стоило Богу! Через какие трудности, вызовы и 
проблемы приходилось проходить Израилю! Восхождение требовало времени и тер-
пения. Вот почему Бог так посвятился Израилю. На протяжении многих тысячелетий 
(от Авраама до Голгофской смерти и воскресения Христа) Он общался исключительно 
с еврейским народом. Это было время Израиля.

Бог создал Израиль, Он принял его от чрева, обещая носить, поддерживать и ох-
ранять его от утробы до старости, до седин (Ис.46:3,4). Он отделил, освятил его для 
Себя: «Ты народ святой у Господа, Бога твоего, и тебя избрал Господь, чтобы ты был 
собственным Его народом из всех народов, которые на земле» (Втор.14:2). Являться 
исключительно Божьей собственностью, Божьим народом, находиться в мире и не 
принадлежать ему, существовать между народами и не значиться среди них, быть све-
том среди тьмы - это и есть Божественное призвание Израиля. Ради этого Бог родил 
его и взял Себе в жены. Насколько тяжелым стало это призвание для Израиля, можно 
увидеть в простом сравнении. В мире существуют два древних народа по возрасту 
ровесников Израилю: Индия и Китай. Численность Индии сегодня 1,252 млрд. чело-
век, Китая - 1,357 млрд., евреев проживает во всем мире меньше 20-ти миллионов...

Однажды Господь встречает человека по имени Аврам из племени «иври», никогда 
не знавшего Его, не слышавшего о Нем, но поверившего в Него, оставившего все 
ради Него и пошедшего за Ним на край земли. Эта вера восхищает Бога и вменяет-
ся Авраму в праведность. Она позволяет Богу заключить с ним Завет. Однажды Бог 
приходит к нему и говорит: «Я произведу от тебя великий народ, и благословлю тебя, 
и возвеличу твое имя, и будешь ты в благословение; Я благословлю благословляю-
щих тебя, и злословящих тебя прокляну; и в тебе благословятся все племена земные» 
(Быт.12:2,3). Бог приходит к столетнему старику, стоящему посреди мертвой пустыни, 
посреди чужой земли и провозглашает слова Завета с ним. Затем замолкает, Он вы-
полнил Свою часть. Завет заключен. Дело остается за Аврамом. Бог ждет. И тогда, го-
ворит Писание, Аврам поверил сверх веры и стал Авраамом, отцом многих народов, 
отцом веры.

Начался новый этап в истории человечества, согласно которому Царство Божие 
должно было вновь вернуться на землю, заняв крошечную полоску суши на побе-
режье Средиземного моря и существовать среди малочисленного, жестоковыйного 
народа, не всегда верного Богу, часто борющегося с Ним, за что Бог и назвал его 
Израиль.

На этом можно было бы поставить точку в нашем рассмотрении Израиля, как ве-
личайшего Божьего наследника. Но мы не можем пройти мимо одной особенности, 
которой Бог от начала наделил Своего Первородного Сына, о которой многократно 
говорится в Библии. Родив, создав Свой народ в пустыне, во время исхода из Египта, 
Бог практически сразу ослепляет и оглушает его, обращает еврейские сердца в ка-
мень. Кажется, Он делает все, чтобы они, евреи, никогда не могли иметь с Ним личных 
отношений.

Почему Бог сделал это? На этот вопрос постараемся ответить в следующий раз…

Данная статья представляет лишь малую часть серии постов, посвященных раз-
мышлениям о Тайне Христовой в личном блоге Б. Васюкова, которые вы можете про-
читать на страницах интернет-портала «Зов Сиона» (www.zovsiona.ru). 



невероятно актуальным, открывающим 
величественную картину Божественной 
истории от ее начала до времени прише-
ствия Царя Царей и Его Царства. Можно 
было почувствовать, как звучащее Божье 
слово производило в сердце каждого 
участника конференции очень тонкую 
и очень глубокую работу. Атмосфера 
каждого богослужения была пропитана 
сладостью этого нового живого Слова. В 
какой-то момент стало понятно, почему 
организаторы конференции пригласили 
для участия в ней таких разных проповед-
ников: открывающаяся величественная 
картина Божьей истории отражалась и 
обогащалась многообразием их взгля-
дов.

Особыми посланиями стали пропо-
веди пастора из Иерусалима Рувена Бер-
гера и израильского религиозного фило-
софа и писательницы Юлии Блюм. Все 
пережили ту остроту ожидания прихода 
Мессии, которую переживают сегодня 
живущие на Святой земле и, в частности, 
мессианские евреи. Дэвид Р. Парсонс, 
один из директоров Христианского По-
сольства в Иерусалиме, дал собственное 
понимание грядущих для мира, Израиля 
и Церкви последних дней. Невероятно 
тронули сердца послания проповедников 
из России - Андрея Дириенко и Юлии По-
повой. Учитель Библии Виллем Глэсхаувер 
(Нидерланды) предложил присутствую-
щим на конференции пасторам и служи-
телям примеры здравого фундаменталь-
ного церковного учения по теме «Израиль 
и Церковь в последние времена».

Удивительно, но участие в конферен-
ции служителей из различных христиан-
ских деноминаций не послужило разде-
лению собрания, но, наоборот, все они: 
баптисты, пятидесятники, методисты, 
адвентисты и харизматы - пережили на-
стоящее единство и братство. И этот дух 
единства был на служениях с первого и 
до последнего дня конференции. Во мно-
гом удивительная атмосфера мира, люб-
ви и принятия царила на конференции 
благодаря двум потрясающим талантам: 
скрипачу из Финляндии Сергею Попову и 

певцу из Израиля Исраэлю Ройтману, так 
как они служили людям не только голосом 
и скрипкой, но и наполненными любовью 
сердцами.

Конечно, первый день конференции 
заслуживает отдельного внимания. В мо-
сковской Мемориальной синагоге на По-
клонной горе состоялся Круглый стол глав 
еврейских и христианских (протестант-
ских) общин и организаций, называв-
шийся «Иудео-христианский диалог как 
путь сохранения исторической памяти и 
примирения». На этой встрече в рамках 
празднования 70-летия Победы были 
подведены итоги пятилетнего сотрудниче-
ства евреев и христиан в проектах по со-
хранению памяти жертв Холокоста. При-
сутствующие на Круглом столе евреи, а 
также представители власти России дали 
высокую оценку иудео-христианскому 
диалогу. По результатам Круглого стола 
его участниками был единогласно при-
нят Меморандум. Встреча закончилась 
совместной молитвой благословения на-
чавшегося диалога. От христиан России 
молитву совершил старший пресвитер 
Центральной московской церкви еван-
гельских христиан-баптистов Сергей Ни-
колаевич Золотаревский. От лица евреев 
молился Главный раввин России Адольф 
Соломонович Шаевич. Они совершили 
молитву, взявшись за руки.

Круглый стол в Мемориальной сина-
гоге, прошедший под попечительством 
Комиссии по вопросам гармонизации 
межнациональных и межрелигиозных от-
ношений при администрации Президента 
РФ, показал, что диалог, сотрудничество 
иудеев и христиан России - дело не толь-
ко Божье, но и государственное, и оттого 
участие в нем пасторов становится еще 
более важным.

Так что же произошло на конферен-
ции «Израиль и Церковь в последние вре-
мена. От теологии замещения к диалогу»? 
Наверное, ответ на этот вопрос сегодня 
получить невозможно. Одно мы знаем 
точно: Бог совершил Свою работу, и, ду-
маю, потребуется время, чтобы каждый 
смог увидеть ее результаты.

Прошло время после окончания от-
крытой Всероссийской межденоминаци-
онной пасторской конференции «Израиль 
и Церковь в последние времена. От те-
ологии замещения к диалогу». Это было 
что-то похожее на Божье чудо или на Бо-
жье посещение.

Два года восемь московских церк-
вей, два христианских фонда и две боль-
шие еврейские организации - участники 
Рабочей группы по ведению иудео-хри-
стианского диалога в России готовились 
к этой конференции. С 2010 года евреи 
и евангельские христиане столицы со-
гласились объединить усилия на проектах 
по сохранению памяти жертв Холокоста. 
Они восстанавливали и строили новые 
памятники и мемориалы на местах мас-
совых убийств евреев во время Великой 
Отечественной войны вместе с Россий-
ским научно-просветительным центром 
«Холокост»; занимались просвещением 
верующих христианских общин по этой 
крайне важной теме, помогали остав-
шимся в живых бывшим узникам гетто и 
концлагерей, а также оказывали помощь 
еврейским семьям, принявшим реше-
ние о совершении алии.

Очень скоро все участники начавше-
гося иудео-христианского диалога, диа-
лога дел, а не слов, пережили невероят-
ную радость от близости, принятия друг 
друга и теплоты общения. Они увидели, 
насколько быстро Бог может убрать веко-
вые преграды не только между евреями 
и христианами, но и между христианами 
различных деноминаций, благодаря со-
вместным делам и совместным молит-
вам.

Вместе с этим они заметили холод, 
равнодушие, непонимание, а иногда 
даже жесткую критику начавшегося 
диалога со стороны некоторых лидеров 
христианских общин в различных горо-

дах России. Старшие пасторы восьми 
московских церквей, участниц диалога, 
дали духовную оценку происходящему, 
и тогда была рождена идея о необходи-
мости проведения Всероссийской па-
сторской межденоминационной конфе-
ренции, направленной против теологии 
замещения, которая имеет глубокие кор-
ни в современном христианстве. Кроме 
этого перед Рабочей группой была по-
ставлена задача предложить пасторам 
образцы здравого церковного учения об 
Израиле, и показать им возможные пути 
для практического сотрудничества хри-
стиан и евреев.

В феврале 2015 года вопрос о про-
ведении подобной конференции был рас-
смотрен на заседании Консультативного 
совета глав протестантских церквей Рос-
сии. Начальствующие Епископы, главы 
христианских объединений России одо-
брили идеи конференции и благословили 
ее организаторов. После этого началась 
рекламная компания и регистрация буду-
щих участников конференции.

Интерес к конференции оказался 
большим. Около 400-т служителей из бо-
лее, чем 120-ти городов России: от Са-
халина до Калининграда присутствовало 
на каждом служении, еще от 300 до 600 
человек ежедневно смотрело он-лайн 
трансляции через интернет. 212 пасто-
ров и 6 епископов зарегистрировались 
в качестве участников конференции. Не-
сколько пасторов из восточной и запад-
ной Европы посетили конференцию. Но 
все-таки не это стало ее главной особен-
ностью.

Шесть главных спикеров из Израиля, 
Европы и России и шесть старших пасто-
ров московских церквей имели возмож-
ность обратиться к собравшимся со свои-
ми посланиями, и, в большинстве своем, 
каждое послание было уникальным и 

Иудео-христианский диалог Иудео-христианский диалогЗов Сиона 77Зов Сиона 77

Что произошло на Конференции?
Борис Васюков - координатор Рабочей группы по ведению иудео-христианского  
диалога в России, национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,  
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона»
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КРУГЛЫЙ СТОЛ - КОНФЕРЕНЦИЯ
«Иудео-христианский диалог в России,

как путь сохранения исторической памяти и примирения»
Мемориальная синагога Российского еврейского конгресса  

на Поклонной горе
12 ноября 2015 г., Россия, г. Москва

МЕМОРАНДУМ
о взаимопонимании и развитии сотрудничества

Мы, участники Круглого стола - конференции: представители, лидеры 
иудейских и христианских российских общин различных национальностей, 
осознаём положительные тенденции поступательного развития иудео-хри-
стианского диалога в России, активно проявившегося через евангельское 
сообщество в 2010 году; подчеркиваем заинтересованное участие всех 
сторон в решении вопросов, касающихся гармонизации российского 
общества и повышения его толерантности, уважая существующие веро-
вания и взгляды с опорой на историко-культурологическое влияние иудей-
ской и христианской традиции.

Участники встречи высоко оценивают пятилетний практический опыт 
иудео-христианского диалога, основанный на вовлеченности евангельских 
христиан России в реализацию проекта Российского еврейского конгрес-
са «Вернуть достоинство» по сохранению памяти жертв Холокоста во испол-
нение решения Круглого стола «К 65-летию Победы. Израиль и Церковь. 
Уроки Холокоста», прошедшего 27 мая 2010 года. Стороны намерены и 
в дальнейшем всемерно содействовать развитию этого сотрудничества и 
приглашают к нему иудеев и христиан различных конфессий не только Рос-
сии, но и других стран мира.

Участники встречи соглашаются, что для современного российского 
общества вопросы религиозного и национального единства на основе 
традиционных ценностей, укорененных в религиозной идентичности, яв-
ляются одними из самых важных. Христианская и иудейская общины, иде-
алами которых во все времена являлись любовь и закон, могут и должны 
занять самую активную позицию в решении задач по укреплению мира 
и единства среди религий и народов нашей страны, демонстрируя миро-
вому сообществу образцы сложившегося этнического и религиозного ба-
ланса. 

Одной из современных величайших трагедией человечества является 
наличие антисемитизма в его антическо-историческом, религиозном и ра-
совом измерении, а так же «новый антисемитизм» - антисионизм.

Христианство признает духовные, исторические, социальные, культуро-
логические и иные связи с иудаизмом, тем самым осуждает все формы 
антисемитизма, как противоречащие фундаментальным онтологическим 
основам Церкви и противные самому духу христианства. Мы призываем 

все общины быть миротворцами, воспитывающими толерантность, базиру-
ющуюся на сознании надежности своих собственных позиций, демонстри-
ровать открытость и зрелость взглядов и не бояться обсуждения различных 
точек зрения к созданию синергии в формировании нового культурного об-
разца диалога, как самодостаточной формы, служащей целям общественно-
го развития.

Мировое и российское христианское сообщество должно продолжить бо-
гословское критическое исследование и историко-культурное осмысление 
антисемитских форм нетерпимости, вражды, в том числе и его крайних ужа-
сающих проявлений истребления евреев - Холокост.

Мы видим реальную необходимость в пространстве русской истории и 
богословия совместного, деятельного и углубленного теологического и исто-
рического исследования богослужебных практик и идей «презрения» (IV век, 
Аврелий Августин) и «вытеснения» («замещения»).

Все здравые религиозные течения не сомневаются в теологическом, 
историческом и международном праве евреев на безопасное и активное 
существование, в том числе в форме национального государства. Современ-
ность задает новый контекст проблемы, где необходимо учитывать изощрен-
ную трансформацию антисемитской риторики, в которой мировые средства 
массовой информации являются инструментом современных террористов. 
Пришло время, осознавая конфессиональные и политические различия, от-
ложить их и сплотиться перед угрозой подрыва духовно-нравственных рели-
гиозных основ жизни и физического уничтожения от рук террористов.

Важной формой преодоления антисемитизма, как цивилизационного не-
дуга, должно являться образование, раскрывающее потенциал диалога и то-
лерантности, сохраняя веру и приумножая справедливость, в том числе и на 
основе курса научно-просветительного центра «Холокост» с привлечением 
международной школы-музея Яд Вашем (Израиль, Иерусалим).

Участники встречи единодушно соглашаются, что наряду с проектами по 
сохранению памяти жертв Холокоста необходимо уделить внимание сохра-
нению памяти тех, кто спасал евреев от смерти во время Второй мировой 
войны не евреев - «праведников мира», в подавляющем большинстве ис-
поведующих христианскую веру. 

Мы просим Российский еврейский конгресс, Российский научно-про-
светительный центр «Холокост», Российские общины и объединения еван-
гельских христианских церквей оказать всестороннюю информационную и 
другую помощь для осуществления этих проектов в рамках иудео-христиан-
ского диалога.

Мы призываем неравнодушных людей присоединиться к иудео-хри-
стианскому диалогу, укрепляя и развивая его в различных сферах жизни 
общества, выстраивая уникальную российскую культурную среду для фор-
мирования человеческой идентичности на основе уважительного, мирного 
и прогрессивного сосуществования, реализуя заповеди любви к Б-гу и ближ-
нему.
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Почти две тысячи лет евреи живут в рассеянии в христи-
анских странах среди людей, позиционирующих себя верую-
щими в еврейского Мессию. История этих взаимоотношений 
очень сложная. Первые восемнадцать веков после возникно-
вения христианства можно назвать временем христианского 
антисемитизма, когда евреев преследовали и убивали только 
за то, что они не приняли Христа, как своего Бога. На этой «бла-
годатной» почве в девятнадцатом веке расцвел расовый анти-

семитизм, когда еврей был виновен перед всем миром за то, что родился евреем. И, 
наконец, Холокост, произошедший в самом центре христианской Европы, поглотив-
ший треть населения мирового еврейства, стал вершиной ненависти к богоизбран-
ному народу. 2000 лет огнём и мечом мы пытались евреев привести в христианство. 
Но, увы…

В середине двадцатого века католики первыми предприняли попытку обратиться 
к евреям не с позиции религиозного превосходства, а как к своим братьям. В 1959 
году Папа Римский Иоанн XXIII обратился к евреям: «Я - Иосиф, брат ваш». Вот одна 
из его молитв, обращенная к Иисусу Христу: «Мы осознаём теперь, что много-много 
веков слепоты поразили наши очи, так что мы не созерцали красоты Тобою избран-
ного народа и не узнавали в лицах их черт нашего брата-первенца. Мы осознаём, что 
чело наше заклеймено Каиновой печатью. Столетия пролежал Авель в крови и слезах, 
ибо забыли мы про любовь к Тебе. Прости нас за то, что своим прегрешением мы во 
второй раз распяли Тебя».

С этого момента началась эпоха новых отношений с еврейством – эпоха Иудео-
христианского диалога.

В 2010 году восемь церквей Москвы начали свой диалог с евреями, главной за-
дачей которого обозначено явить им не христианство, а Христа. Потому это диалог не 
слов, а молитв и дел.

Раз в месяц члены христианских общин, участниц движения диалога, приходят в 
одну из восьми церквей для того, чтобы совместно помолиться и благословить Изра-
иль. Во время таких собраний люди жертвуют средства, чтобы с их помощью христиа-
не могли передать евреям четыре следующих послания:

- мы благословляем новое поколение еврейского народа, и потому передаем 
деньги на помощь детям Израиля, живущим в обстреливаемых зонах;

- мы благословляем ваших отцов, и потому мы покупаем бывшим узникам гетто 
и концентрационных лагерей необходимые им лекарства;

- мы чтим память жертв Холокоста, и потому восстанавливаем памятники на ме-
стах массового уничтожения евреев в России во время Второй мировой войны, кото-
рых насчитывается более 500;

- мы благословляем Израиль, и потому, во исполнение пророчеств Библии, помо-
гаем еврейскому народу возвратиться домой в Израиль на встречу с Богом.

Господи, пусть Твои дети услышат, что мы хотим им сказать, и увидят в нас Твою к 
ним любовь!

А в вашем городе начался иудео-христианский диалог?.. 

Группа ортодоксальных раввинов Израиля, США и Европы заявила, что хри-
стианство – это часть Божьего чудесного плана, сообщает Христианский Мега-
портал invictory.com со ссылкой на Christian Today.

Заявление под названием «Исполнить волю нашего Небесного Отца: к партнерству 
между евреями и христианами» подписали 28 ортодоксальных раввинов из Израиля, 
США и Европы. В заявлении, в частности, было указано, что «христианство не является 
ни случайностью, ни ошибкой, но результатом воли Божьей и даром для народов».

Новое инновационное заявление ортодоксальных евреев не только защитило 
их сотрудничество с христианами, но и дало старт новым отношениям, сообщает 
316NEWS со ссылкой на Christian Today. 

Это означает, что после почти двух тысячелетий двусторонней враждебности и от-
чуждения, они признают историческую возможность сделать что-то: «Мы стремимся 
исполнить желание нашего Небесного Отца, принимая руку, предлагаемую нашими 
христианскими братьями и сестрами. Евреи и христиане должны сотрудничать как 
партнеры, чтобы обратиться к моральным проблемам нашей эры».

По словам раввина доктора Юджина Корна, академического директора иудео-хри-
стианского центра взаимопонимания и сотрудничества, прорыв этого провозглаше-
ния состоит в том, что влиятельные раввины мира, наконец, признали, что христиан-
ство и иудаизм больше не заняты теологическим поединком, и что они имеют много 
общего: «Учитывая нашу токсичную историю, это беспрецедентно для ортодоксальных 
евреев».

Раввин Шломо Рискин, основатель иудео-христианского центра взаимопонима-
ния и сотрудничества заявил: «Настоящее значение этого ортодоксального заявления 
в том, что оно призывает к братскому партнерству между еврейскими и христиански-
ми религиозными лидерами, в то же время, признавая положительный теологический 
статус христианской веры. Евреи и христиане должны быть на переднем плане в об-
учении мира основным моральным ценностям».

«И евреи, и христиане имеют общий завет и миссию —  совершенствовать мир 
под господством Всемогущего, — говорится в заявлении. — Все человечество будет 
призывать Его имя, и мерзости будут удалены от земли».

Заявление было подписано 3 декабря, в день 50-летия подписания Nostra Aetate – 
декларации Второго Ватиканского собора Католической церкви об отношении Церкви 
к нехристианским религиям. Эта декларация отвергла давнее мнение о том, что евре-
ев нужно преследовать за убийство Христа. В своем заявлении раввины подчеркнули, 
что сегодня евреи переживают «искреннюю любовь и уважение многих христиан».

Один из подписавшихся, раввин Ирвин Гринберг подчеркнул, что христианство — 
это такая же часть Божьего плана для человечества, как и иудаизм.

ieshua.org, http://316news.org/vajniy/xristiane-i-iudei-ne-vragi-zayavlenie-ortodoksalnyx-evreev/

Иудео-христианский диалог Иудео-христианский диалогЗов Сиона 77Зов Сиона 77

Две тысячи лет вместе
Эльвира Васюкова - 
директор фонда «Эвен-Эзер» 
по центральной России

Заявление  
ортодоксальных  
евреев
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Пресс-конференция

Петр Борисович Шелищ – общественный деятель, по-
литик, депутат Государственной Думы четырех созывов, член 
Общественного совета РЕК. 

- Для меня тема иудео-христианского диалога началась 
15 лет назад, когда в Петербурге ко мне обратились родители 
школьников, учившихся в христианской школе в самом цен-
тре города, напротив Александро-Невской лавры. Эту школу 
закрывали, закрывали  очень жестко. Она была оцеплена ми-
лицией и два дня, забаррикадировавшись, дети и некоторые 
родители жили в этой школе. 

Там я узнал историю школы. 
Она была построена из руин старинного особняка на день-

ги голландских и германских протестантских общин. Решением мэра Собчака А.А. 
была передана христианской общине в бессрочное безвозмездное пользование, но 
сменились времена, руководители. Главное управление внутренних дел решило, что 
это здание, к тому времени находившееся в отличном состоянии, вполне могло стать 
зданием поликлиники этого управления, которую надо было срочно переселять. Было 
издано распоряжение, и милиция принялась за работу с такой страстью, с какой толь-
ко борются за недвижимость. 

Там я познакомился, и началась моя многолетняя дружба, с руководителем союза 
христианских церквей И.Ю. Никитиным, который недавно, отметив 50-летие, умер в 
Израиле, через два дня мы будем его хоронить. Я всегда буду хранить светлую память 
об этом человеке. 

Я подружился тогда же в 2000 году и с его коллегами, сам провел в этом здании 
два дня и две ночи, закрывая депутатским мандатом дом от штурма милиции, из-
бежать которого не удалось. Здание было взято штурмом, детей выносили на руках, 
поскольку они отказались сами идти. До сих пор это здание стоит заколоченным и 
разрушается, не выделили, вероятно, денег на переезд... Пример бессмысленного и 
беспощадного... 

Эта история стала знаковой для меня. Тогда я понял, как нужна взаимная под-
держка. Дети издали журнал: вели дневник осады школы, делали зарисовки. Этот до-
кумент достоин, чтобы его сохранить.

Потом я стал читать книги об отношении протестантских общин к евреям, к иуда-
изму. О том, какую работу проводили по поиску и помощи в выезде на историческую 

родину евреев, живших в самых дальних краях нашей страны, что делали для этого 
представители христианских общин. У меня это вызвало глубочайшее уважение и 
признательность, и ощущение того, что очень многое нас объединяет, об этом надо 
помнить всегда. 

В последние годы, работая в Общественном совете, в попечительском совете по 
увековечиванию памяти погибших в Холокосте, я тоже с огромной радостью ощу-
тил внимание, поддержку, абсолютно миссионерское видение и действие тех людей, 
которые сегодня привели нас в этот зал и позволили на таком уровне начать общий 
разговор. 

- Каких результатов Вы ждете от Конференции? Что она должна изменить?
- Каждый путь начинается с первого шага. И далеко не всегда понятно, чем он за-

вершится. Но, поскольку мы определили жанр – диалог, то можем сразу сказать, что 
такое диалог. Это обмен мнениями, который приводит к их объединению: в чем мы 
едины, в чем наши расхождения. В продуктивном диалоге никто не пытается пере-
убедить другую сторону, разногласия оставляются в стороне и внимание концентри-
руется на том, что нас объединяет, а дальше начинают искать, что в рамках этого мы 
можем сделать полезного. И потихоньку, когда диалог полезен, к нему начинают при-
соединяться другие люди, которые видят какие-то результаты. Мы очень надеемся, 
что так и получится. И если бы сегодняшней встречи не было, то точно ничего бы не 
было.  

Алла Ефремовна Гербер - писатель, публицист, пре-
зидент Российского фонда «Холокост».

- Спасибо, что пришли на эту встречу в наше смутное и не-
простое время.  Звучит банально, потому что у нас, по-моему, 
никогда не было не смутного и не трудного и разного по своим 
эмоциям времени. И в нашей сегодняшней жизни, в которой 
иногда почва уходит из-под ног, потому что не понимаешь, как 
живешь, и что будет дальше, есть люди, которые вопреки все-
му и несмотря ни на что, стоят на защите нашего прошлого в 
самом лучшем смысле этого слова. Они нашли возможность 
сохранить светлое в жутком прошлом ХХ века. А что такое со-
хранить светлое? Это сохранить память о человеке… 

Я уже 23 года являюсь президентом фонда Холокост и сопредседателем Центра, и 
с самого начала мы думали о необходимости ставить какие-то памятники, хоть кам-
ни, хоть что-то в расстрельных местах. А сколько их, этих расстрельных ям?.. Куда бы 
ни входили фашисты, с помощью местных жителей они расстреливали евреев. 

Мы много лет пытались организовать сбор средств. Я обращалась к нашим евре-
ям-олигархам и далеко не всегда находила живой отклик. Далеко не всегда, говорю 
об этом совершенно честно. И когда появились протестанты, появились наши дру-
зья, то идея РЕКа о сохранении достоинства, о сохранении памяти, была немедленно 
подхвачена этими удивительными людьми. За прошедшие пять лет, наконец, на этих 
местах – страшных, заросших, заброшенных, давно уже никем не посещаемых, - по-
явились камни памяти. 

Я была на одном большом протестантском собрании и после моего выступления 
пошли по рядам с ведерками собирать деньги вот на эти камни… Кто рубль, кто де-
сять, кто сколько… Я никогда не видела, чтобы на больших собраниях в ФЕОРе шли 
с ведерками и собирали хоть сколько-нибудь на эти памятники. Я «очень еврейка» и 
очень люблю свой народ, люблю Израиль, но мне просто больно, что представители 
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Дорогие друзья! Прошедшая конференция подарила нам уникальные материалы: 
сердечные высказывания участников, замечательные проповеди и учения уважае-
мых спикеров. Она подарила любовь друг к другу, сопричастность к тому, что сейчас 
делает Господь вместе со Своей Церковью и еврейским народом. А главное, подоб-
ные конференции помогают нам глубже любить Самого Господа!

Мы постараемся в нашем журнале освещать важные моменты прошедшей кон-
ференции, публикуя для Вас выдержки из выступлений и проповедей.

Открытая Российская межденаминационная пасторская  
конференции «Церковь и Израиль в последние времена. 

От теологии замещения к диалогу». 
Мемориальная синагога на Поклонной горе.  

12 ноября 2015 года, Москва.
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амоего народа (не все, конечно) оказались недостойны этой акции «Сохранить досто-
инство». И поэтому большое спасибо, нижайший поклон тем, кто это делает с нами.

- Каких результатов Вы ждете от Конференции? Что она должна изменить?
- Надежда умирает последней, извините за банальность. Есть надежда, что мы тут 

соберемся, что будут (я надеюсь), что придут представители наших синагог, и мы по-
говорим о нашем содружестве, что сегодня очень важно. В сегодняшней обстановке, 
учитывая терроризм, учитывая воинствующий ислам, необходимо объединиться не 
только по теме памяти, но и по сегодняшней жизни. 

Очень много всякого зла идет с экрана, а этот диалог - добрейшее дело, это святое 
дело – его надо пропагандировать как свет. Надо сеять разумное, доброе, вечное. Где 
тут центральные каналы? Где они? Им что, это не надо? 

Маттс-Ола Исхоел - первый заместитель начальствую-
щего епископа РОСХВЕ, старший пастор Библейского центра 
«Слово Жизни».

- Большой привет от Сергея Васильевича Ряховского, кото-
рый очень хотел быть здесь, но срочно уехал в незапланиро-
ванную поездку в Новосибирск. 

Мы, как движение, благодарны за иудео-христианский 
диалог, участвуем и хотим участвовать очень усердно в нем, 
потому что диалог – это вообще хорошо в мире. Если мы дума-
ем о еврейском народе, о христианской церкви, то кто должен 
быть больше в диалоге, чем мы?  Исторически мы очень близ-
ки. Если бы мы могли оглянуться на 2000 лет назад, то увиде-

ли, что тогда был хороший, плотный, дружный диалог, но в наше время это, к сожале-
нию, не так. И чтобы его начать, нужно задать себе вопрос: а почему не получилось? 
Почему история такая, как она есть? И нам важно начать с себя, посмотреть на себя. 

Как христианам, нам оказалось важным признать свои корни в еврейской вере. 
Все, что мы имеем, - пришло к нам из еврейского народа, из Ветхого Завета. Благо-
дарность и уважение за это всегда были основанием для хорошего диалога. То, что 
много церквей обнаружило это основание в нашем поколении – хорошо. Мы тоже 
работаем, чтобы распространять понимание в христианских церквах, что важно из-
учать нашу теологическую историю, и понять, как много мы получили, и какой долг у 
нас есть именно к еврейскому народу. 

Одновременно нам важно изучать свою христианскую историю и видеть, как ча-
сто Церковь участвовала в антисемитизме, и как много крови в истории Церкви… 

Стараться не думать об этом - никому не помогает, но, наоборот, когда мы это по-
нимаем, и перед Богом готовы признать и покаяться, тогда, я думаю, что с нашей сто-
роны открывается хорошая возможность идти и развивать этот диалог. Поэтому мы 
так рады тому, что видим сегодня, - это на самом деле исторические дела! И верим, 
что диалог может и должен развиваться. 

Когда мы находимся в диалоге, наше желание – строить хорошие отношения 
между церквами, еврейскими организациями; двигаться дальше и делать общие 
конкретные проекты. 

Поэтому то, что получилось сделать – большая победа и для нас тоже! Мы хотим 
двигаться дальше, потому что у нас так много общего: наши ценности, и то, что мы 
можем делать вместе. Мы верим, что с открытыми сердцами, с Божьей помощью 
здесь у нас есть большое будущее!

- Каких результатов Вы ждете от Конференции? Что она должна изменить?

- Мы хотим, чтобы этот диалог стал более известным среди евреев, среди христи-
ан, в нашем обществе. Такой диалог возможен в каждом городе России. Мы очень 
хотим, чтобы это развивалось. Конференция - это также Божий фокус на диалог, чтобы 
люди знали о нем, о чем идет речь, о чем мы думаем, чтобы он распространялся в 
нашей стране и дальше за рубеж. 

- Этот диалог не сегодня начался, у него уже есть какое-то прошлое, оно хорошее, 
у каждого диалога есть практические, уже совершенные вещи, например, мемориал 
в Любавичах. Хотел бы спросить, вот в процессе сегодняшнего диалога, завтрашнего, 
послезавтрашнего, есть какое-то видение? Как вовлечь людей в практическую часть 
этого диалога? 

- Видение, конечно, есть. И все начинается с отношений. Мы строим общение 
сейчас и верим, что Сам Господь будет вести его дальше. Хотим, чтобы такой диалог 
был везде в нашей стране, и Россия может стать примером для других стран. Мы 
обнаружили, что когда сближаемся, тогда видим намного больше истины, потому что 
предрассудки развиваются на расстоянии. Когда мы встречаемся в разных местах 
в этом диалоге, видим, как сердца открываются, и тогда открывается возможность 
действовать практически. 

Это, может быть, громкие слова, но пусть Россия будет примером для мира сей-
час. Вокруг нас есть так много стран, где и христиане, и евреи живут рядом друг с 
другом, но не имеют диалога, они не встречаются. В багаже нашей истории много 
общего, которое хорошо для мира сегодня, когда мы видим, что разделения, вражды 
сейчас больше, чем 20 лет назад в спокойной Европе. Сейчас развиваются непри-
ятные дела, и наш диалог может повлиять и показать, что мы можем разговаривать 
вместе. Тогда могут быть конкретные результаты мира, понимания и уважения. 

Сергей Николаевич Золотаревский – старший 
пресвитер Центральной московской церкви ЕХБ.

- Большое волнение сегодня быть здесь, видеть знакомые 
лица – некоторых знаю много лет, и говорить о теме диалога 
между нами, христианами и евреями. 

Для меня диалог начался в 1976 году прошлого столетия, 
когда в одной поездке среди молодежи меня, почему-то, 
оскорбительно назвали «евреем». Именно, оскорбительно. И 
я положил себе на сердце вопрос, чем это вызвано, и не мог 
до конца понять. И нужно было пройти почти 25 лет, чтобы на-
чать осмысливать нашу идентичность с еврейским народом 
именно в духовном плане. Когда я был первый раз в Израиле 

в 2000 году, понадобилось еще шесть лет, чтобы, попав на праздник Суккот в Иеруса-
лиме, пришло некое прозрение, понимание нашего единения и, вместе с тем, нашей 
ответственности, как христиан, за народ Израильский в духовном отношении. 

Мы у себя в церкви начали совершать молитвы, и даже не предполагали, что че-
рез четыре года отроется такое видение не только у нас, но и в других церквах Мо-
сквы, чтобы организовать Иудео-христианскую рабочую группу и идти вместе в этом 
направлении, искать пути диалога. 

Сегодня это великое благословение и для нас христиан, и для наших братьев и 
сестер евреев. Я уже по-другому их не называю. Сколь много духовного, что нас объ-
единяет. Мы надеемся, что эта Конференция произведет действие благодати Божьей 
в сердцах всех, кто будет присутствовать. Да мы ищем эти пути и, слава Богу, на-
ходим. Хочется напутствовать, чтобы мы внутренне размышляли: что для нас народ 
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израильский? 
Стену между нами Господь разрушил, мы сегодня имеем одни обетования, одну 

надежду, молимся одному Богу. И хотя иногда мы осторожны друг ко другу, но в этом 
диалоге осторожности присутствует искренность внутреннего сердечного понимания, 
что мы одно целое. Вот это я для себя извлек в предшествующие пять лет, когда мы 
начали совместно искать пути диалога и на духовной основе с раввинами, и посред-
ством участия в восстановлении памяти тех евреев, кто был расстрелян в период 
Второй мировой войны. И в целом – в соприкосновении, в искании и понимании 
воли Божьей.

- Каких результатов Вы ждете от Конференции? Что она должна изменить?
- Я не удивляюсь, что нет центральной прессы. Дело в том, что еврейская тема 

многих пугает, найти объяснение этому состоянию практически невозможно. 
Я лично ожидаю от этого диалога действия благодати Божьей, прежде всего через 

церкви, ведь то, что было сделано на протяжении пяти лет, не было громко афиширо-
вано. Но что характерно – ортодоксальные евреи обратили на эти дела внимание. И 
вот здесь, небольшой частью христианского мира в лице протестантских церквей, 
было совершено действие, которое изменило, изменяет и будет продолжать изменять 
подход к еврейскому народу. 

Мы стоим в исторических моментах не только нашего государства, или нас, хри-
стиан, но прежде всего, в пророчествах относительно народа израильского. А на-
сколько мы сегодня в этом диалоге услышим друг друга, будет зависеть от каждого из 
нас: и с еврейской и христианской стороны. 

Иван Иванович Боричевский – руководитель адми-
нистрации Начальствующего епископа РЦХВЕ, старший па-
стор церкви «Новый Завет».

- Сегодня поистине добрый день, потому что мы собрались 
здесь на знаковое событие. Хочу поприветствовать вас от име-
ни Российской церкви христиан веры евангельской, началь-
ствующего епископа Эдуарда Грабовенко. К сожалению, он не 
смог быть здесь. 

Для нас очень важно и ценно участвовать в этом диалоге. 
На протяжении последних лет наша поместная церковь уча-
ствовала в молитвах за Израиль, в мероприятиях, проходив-
ших в честь годовщины празднования дня независимости Из-

раиля, также мы вспоминали темные пятна истории. 
Читая Священное Писание, мы, христиане и евреи, вместе стремимся к позна-

нию нашего Бога. Диалог – это важный шаг, пример для преодоления трудностей в 
российском обществе; преодоления неонацизма, расизма, ксенофобии.

Лично для меня хорошим примером была моя мама, которая рассказывала, как 
в годы Великой Отечественной войны ее отец (мой дедушка), рискуя своей жизнью, 
прятал евреев, кормил их, делал много хорошего для них. Она рассказывала с особым 
трепетом и говорила: «Сынок, ты должен всегда молиться за еврейский народ, благо-
словлять еврейский народ». 

И я рад тому, что сегодня мы можем говорить об этом в наших церквах, можем 
учить нашу молодежь, рассказывая о Холокосте, чтобы подобного больше никогда не 
повторилось в нашей жизни, в нашей истории. 

Руар Соренсен (Израиль) - магистр богословия и поли-
тологии Ближнего Востока, руководитель международной орга-
низации «Операция Жаботинский»

Всякий раз, когда мы собираемся, происходит встреча не-
бесного и земного, и через свои жизни мы строим Царство 
Божье. В Израиле эта мысль связана с самой землей. Земля 
Израиля – это земля, которую Бог избрал. Иерусалим – это го-
род, где Господь поставил имя Свое. Израиль – это место, где 
твое и мое спасение совершилось. И это имеет глобальные по-
следствия.

Ис.46:9-10: «вспомните прежде бывшее, от [начала] века, 
ибо Я Бог, и нет иного Бога, и нет подобного Мне. Я возвещаю от начала, что будет в 
конце, и от древних времен то, что еще не сделалось…». Бог ведет историю к опреде-
ленной точке. Это не означает, что Он ответственен за каждый поворот истории, ведь у 
нас с тобой свободная воля, но генеральная линия была утверждена и окончательная 
цель была определена. 

Когда вопрос касается Израиля, возникает смущение вокруг: много неверной и 
неправильной информации распространяется в мире, в СМИ, в медиа, среди поли-
тиков, даже с кафедры церкви, поэтому важен информационный баланс. Мы должны 
уважительно относиться к пророческому слову, именно оно покажет нам правильное 
направление. Политические идеи и взгляды меняются, но Слово Божье остается не-
изменным.

(Зах.12:3) «И будет в тот день, сделаю Иерусалим тяжелым камнем для всех пле-
мен; все, которые будут поднимать его, надорвут себя, а соберутся против него все 
народы земли». Здесь речь о последних временах. Все народы повернутся против 
Израиля. В 2009 году президент США Обама, стоя за кафедрой в ООН, перечислил 
пять областей, по  которым мир должен объединиться и найти решение. Это имело 
отношение к бедности, экологии и …к конфликту на Ближнем Востоке, там был пункт 
Иерусалима… «Нам всем нужно этот камень поднять», - сказал он. Пророчество Заха-
рии начинает исполняться в наши дни. 

Если посмотреть на регион из Израиля, то на севере - Хизбала, на северо-востоке 
– несколько террористических организаций: Аль Каида, ИГ (исламское государство), 
много других со стороны Сирии; на юге – ИГ; в Газе – Хамас - и все они ненавидят Из-
раиль. С сентября в Израиле не прекращаются террористические атаки. Идет угроза 
со стороны Ирана уничтожить Израиль. 

У нас есть и другое пророчество. Книга Амоса восемь с половиной  глав говорит о 
суде, и половина последней 9 главы - о восстановлении. Суды могут быть ужасными, 
но в конце у пророков всегда слово о восстановлении. Посреди всего, происходящего 
на Ближнем Востоке, происходит исполнение слова (Амос 9:14-15): «И возвращу из 
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В последний день ноябрьской конференции 2015 года в церкви «Роса» проходили 
одни из самых впечатляющих встреч со спикерами конференции. 

Предлагаем выдержки из послания Руара Соренсена, где он затрагивает вопросы 
отношения к Израилю.

Ближневосточные  
конфликты и Церковь
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плена народ Мой, Израиля, и застроят опустевшие города и поселятся в них, насадят 
виноградники и будут пить вино из них, разведут сады и станут есть плоды из них. И 
водворю их на земле их, и они не будут более исторгаемы из земли своей, которую 
Я дал им, говорит Господь Бог твой». В другом месте упоминаются горы Самарии, 
Иудеи. Международное сообщество эти земли хочет отдать Палестине. Я не могу быть 
за создание Палестинского государства, так как я на стороне Библии. Должны ли мы 
принимать участие в политике? Думаю, да, если Сам Бог принимает участие, то и мы. 
Мы видим, как исполняется Слово Божье, но также видим план из мира, противящий-
ся этому. 

Где же находится церковь по отношению к Израилю? Большая часть церкви во-
обще не заинтересована. Одна из причин: спиритуализация – одухотворение, прида-
ние всему излишне духовного значения. Когда мы читаем истории Ветхого Завета, то 
видим их как примеры для нас. Извлекаем истины, но никак не связываем события 
читаемого с физическими обстоятельствами. Но мы должны это делать. Я верю, что 
мы можем применять обетования Израиля к себе, потому что были привиты к Израи-
лю, но не можем отнять обетования от тех, к кому они первоначально были обращены. 
Сейчас Ветхий Завет порой просто книга для примеров, поэтому значительная часть 
христиан находится в равнодушии к государству Израиль. 

Но Иисус должен вернуться не на воображаемую гору, а в физическое место в  
Иерусалиме. Если мировое сообщество «продавит» идею о создании двух государств 
(Палестина и еврейское государство) на земле Израиля, тогда гора, на которую должен 
вернуться Иисус, перейдет к Палестине, потому что Иерусалим будет поделен на части. 

Мы должны ориентироваться во времени, чтобы быть пророческим голосом, кото-
рый говорит: «Вот путь, идите по нему!». В церкви сегодня слишком мало таких голосов.

Что думают порой некоторые христиане: «У меня нет необходимости в Израиле, 
он, в общем-то, не нужен. Я могу жить свою жизнь и никакого отношения к Израилю 
не иметь, и быть христианином». Фактически, множество христиан и живут подобным 
образом. Вот почему у нас была дискуссия о доктринах Церкви: сотни лет Церковь так 
и жила. Но это совсем не то, что делает Бог. 

2357 – столько раз Библия говорит об Израиле, нам нужно настроиться под Бога. 
Я не говорю, что следует преувеличивать все, что относится к Израилю, - это тоже 
может быть проблемой, но Израиль - часть библейского учения, очень важная, даже 
центральная часть Библии, так как спасение от иудеев. Есть много всего в церкви, во 
что нужно вовлечься, но мы не можем сказать: уберите евреев с дороги, они к нам 
никакого отношения не имеют. 

Итак, у нас есть причина – излишнее одухотворение Писания, которое ведет к 
тому, что Израиль не нужен. 

Другая причина, почему церковь не вовлекает себя в тему Израиля: непонимание 
самой любви. Христианское послание – это послание любви. Мы должны вмещать 
людей, любить. Это не означает, что у нас нет принципов, где многие христиане путают 
любовь с толерантностью ко всему (это глобальная проблема на Западе, где толерант-
ность превратилась в новую религию): «никого не обидь», «его идеи так же хороши, как 
твои». Мы удаляемся от конфликтов. Особенно христиане, находящиеся под влиянием 
этого мира. И в церкви возникает напряжение, когда удается хоть что-то сказать по 
теме Израиля: «Ты испортил нам праздник» - люди разделяются на две стороны. Но мы 
не можем просто отдаляться от конфликта. Наша цель – стоять на библейском основа-
нии, независимо от цены. 

Есть еще одна проблема: легко очароваться Израилем. Каждый день, когда я на-
хожусь в Израиле, уже в течение восьми лет, я вижу что-то новое, чему-то учусь. Но в 

тот момент, когда наше очарование ограничивается только внешним восприятием, 
у нас появляется проблема. Есть люди, которые дальше внешних вещей не идут. Это 
может быть праздник, шофар, одеяние, но если это ВСЕ, что мы делаем, тогда пробле-
ма. Надо стараться, чтобы наша поддержка Израилю была глубже, некоторые церкви 
имеют еврейские атрибуты, но никогда ничего конкретного не делают для евреев и 
Израиля. 

Есть история в Евангелии от Луки, 7 глава. Римский сотник, у которого был боль-
ной слуга, приходит к религиозным лидерам в Капернауме и просит, чтобы попросили 
Иисуса прийти, исцелить слугу. Вроде, все понятно, все нормально, но римляне были 
оккупантами, они обложили серьезными налогами население, и между римлянами и 
населением хороших отношений не было. Но сотник просит, они идут к Иисусу и про-
сят Его на основании: римский офицер достоин, чтобы Ты, Иисус, это сделал, потому 
что он любит наш народ и построил нам синагогу (!). Вот, почему они поняли, что сот-
ник их любит. Только так еврейский народ поймет, что мы их любим, когда мы делаем 
что-то для них на основании своей любви. Мы можем махать еврейскими флагами на 
собрании, но никакой еврей тебе не поверит, пока ты что-то для него не сделаешь. Так 
что наша поддержка должна быть глубже, чем только внешние вещи.

Каков же должен быть настоящий христианский отклик на Ближневосточный  кон-
фликт? Он должен быть библейским - сионизм. 

В Западной Европе слово «сионист» носит негативную окраску, как слово «апар-
теид», которым заклеймили Израиль. Армию Обороны Израиля заклеймили словом 
«нацисты», что просто ужасно по отношению к его истории; еще клеймо:  «колониали-
сты, понаехали из разных мест»… Если все это к Израилю применить, то сразу можно 
сказать, что у Израиля нет права на существование! Это еще один способ в попытке 
уничтожить Израиль. 

Наш ответ – христианский сионизм, вера в то, что евреи имеют право на свою 
землю в Сионе, и мы поддерживаем это право. Вот, почему я верю, что евреи должны 
жить и в Иудее, и в Самарии. По этой причине, я не верю в палестинское государство. 
Тот факт, что я «за» Израиль, не означает, что я автоматически «против» кого-то. В серд-
це я не могу носить ненависть к арабам, мы должны оставаться христианами в своем 
отклике и к ним. 

Хочу вернуться к Иерусалиму. Обама произнес свои слова, что Иерусалим – это 
проблема для мира. А что Бог говорит об Иерусалиме? 

Пс.47:3: «Радость всей земли – гора Сион»! Почему? Пс.132: «…ибо там заповедал 
Господь благословение и жизнь на веки». С горы Сион, из Иерусалима – спасение! 
Это то место, где Авраам почти пожертвовал Исаака, как образ того, что впоследствии 
произойдет с Иисусом; место, где правил Давид, как предшественник Мессии; место, 
где Иисус оплатил наши грехи и воскрес, и куда Он вернется. 

Мы можем в своей христианской жизни делать то, что принимается в обществе, 
что политически корректно, или мы можем расслышать Голос Вышний и последовать 
за Ним. 

И я думаю, что свой выбор мы уже сделали, как Руфь по отношению к Ноемини: 
твой Бог – это мой Бог, твой народ – это мой народ!

(полностью видеозапись можно посмотреть здесь:  
http://www.youtube.com/watch?v=Uo7uG9AcnmI)
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Хочу поблагодарить Господа за пре-
красную конференцию в Москве, ко-
торая проходила 12-14 ноября и была 
предназначена, в первую очередь, рос-
сийским пасторам. 

Удивительно и радостно было видеть, 
что многие российские верующие любят 
Израиль, молятся за Израиль, стоят вме-
сте с Израилем. В эти тёмные времена 
террора, страха и растущего антисеми-
тизма в мире подобные встречи оказы-
вают поддержку, приносят в сердце мир 
и воодушевляют нас.

Фонд «Эвен-Эзер» и восемь крупней-
ших московских 
церквей объеди-
нились в организа-
ции и проведении 
этой конференции 
— и за это им всем 
огромное спаси-
бо! Я благодарю и 
Бориса Васюкова, 
и Юлию Попову, 
и всех остальных, 
поднимавших этот 
проект; великая благодарность Господу 
за ту работу, которую Он совершал и со-
вершает через вас.

Благодарю и моих друзей – мессиан-
ского пастора Реувена Бергера и месси-
анского певца Исраэля Ройтмана, так-
же приехавших на эту конференцию из  
Иерусалима.

И, конечно же, огромной радостью и 
благословением была для меня встреча с 
моими дорогими читателями. Я не очень 
часто бываю в России, и тем драгоцен-
нее было увидеть лица читателей и услы-

шать их добрые слова!
Было потрясением узнать, что многие 

участники приехали на эту конференцию 
издалека: с Сахалина и Дальнего Вос-
тока. Спасибо вам всем и обильных Бо-
жьих благословений! Да поддержит вас 
Господь в служении Ему и Его народу!

Во время конференции можно было 
приобрести две мои первые книги, пе-
реизданные фондом «Эвен-Эзер»: «Что 
ты плачешь? Кого ищешь? » и «Если Ты 
Сын Божий, сойди с креста!». В самом 
скором времени фонд издаст и третью 
мою книгу  «Жив Видящий меня». Эта 

книга написана на 
основе свидетель-
ства одной сестры, 
которая уже с Госпо-
дом. Она знакомит 
читателя с историей 
двух еврейских де-
тей, брата и сестры, 
чудесным образом 
спасённых Госпо-
дом во время Хо-
локоста, обретших 

истинную веру в Живого Бога. Агнец «как 
бы закланный» открылся им, «как бы за-
кланным», вошел и изменил их жизнь. 
Эта книга небольшая, меньше по раз-
меру, чем остальные мои книги, но она 
очень дорога мне теми откровениями, 
которыми благословил меня Господь при 
её написании.

Моя благодарность Господу за встре-
чи, которые Он подарил мне во время 
конференции с моими читателями, дру-
зьями и служителями Божьими, которые 
совершают труд любви для Его народа.

В 1861 году епископ Нижегородский Хрисанф (Ретивцев) призвал Церковь содей-
ствовать прекращению враждебности, установить отношения диалога с евреями.

Архиепископ Херсонский и Одесский Никанор (Бровкович) в проповеди, произне-
сённой в конце XIX века в Одессе, подчёркивал: «Мы едины с иудеями, не отказыва-
ясь от христианства, не вопреки христианству, а во имя и в силу христианства, а иудеи 
едины с нами не вопреки иудейству, а во имя и в силу истинного иудейства. Мы потому 
отделены от иудеев, что мы ещё „не вполне христиане“, а иудеи потому отделяются от 
нас, что они „не вполне иудеи“. Ибо полнота христианства обнимает собой и иудей-
ство, а полнота иудейства есть христианство».

На защиту евреев, против антисемитизма, становился ряд русских богословов и 
религиозных мыслителей: Владимир Соловьёв (который считал защиту евреев, с хри-
стианской точки зрения, одной из важных задач своей жизни), Николай Бердяев, о. 
Сергий Булгаков, а также православные мыслители (евреи по происхождению): Семён 
Франк и Лев Шестов.

В начале XX века архиепископ Николай (Зиоров), обращаясь к евреям, говорил: 
«Еврейский народ близок нам по вере. Ваш закон — это наш закон, ваши пророки — 
это наши пророки. Десять заповедей Моисея обязывают христиан, как и евреев. Мы 
желаем жить с вами всегда в мире и согласии, чтобы никаких недоразумений, вражды 
и ненависти не было между нами».

Во время суда над Бейлисом (1913 год) эксперты Православной Церкви — профес-
сор Киевской духовной академии протоиерей Александр Глаголев и профессор Петер-
бургской духовной академии Иван Троицкий — защищали Бейлиса и решительно вы-
сказались против обвинений евреев в ритуальных убийствах. Против антисемитских 
нападок выступал митрополит Санкт-Петербургский Антоний (Вадковский), а также 
ряд других иерархов и богословов Церкви: митрополит Макарий (Булгаков), епископ 
Гродненский Донат (Бабинский), епископ Виссарион (Нечаев), архиепископ Серафим 
(Мещеряков), архиепископ Макарий (Миролюбов) и другие.

Во время Второй мировой войны и нацистской оккупации духовенство и верую-
щие Русской православной церкви, рискуя своей жизнью, укрывали евреев. Клас-
сические примеры этого — мать Мария (Скобцова), священники Дмитрий Клепинин, 
Алексей Глаголев и многие другие.

После войны Русская православная церковь принимала участие в деятельности 
Всемирного совета церквей, в частности, его комиссии «Церковь и еврейский народ», 
в работе международных конференций: в Москве были проведены две международ-
ные конференции представителей христианских церквей и нехристианских мировых 
религий, где официальные представители Московской Патриархии выступали с реши-
тельным осуждением милитаризма, расизма и антисемитизма. 

по материалам www.dic.academic.ru

Православные служители 
об антисемитизме

Отзыв о конференции
Юлия Блюм (Иерусалим) - религиозный философ, писатель, 
автор нескольких широко известных в России и за рубежом книг. 
Вместе с мужем Виктором Блюмом возглавляет 
одну из мессианских общин Иерусалима

Книги Юлии Блюм и других авторов можно приобрести на интернет-портале  
«Зов Сиона» в разделе «Интернет-магазин» - http://callofzion.ru/shop/



Перед Вами письмо о двух праведницах. Хорошее письмо. О нас, спасавших евре-
ев тогда. Может, кто-то из читателей поможет в розысках указанных в письме людей, 
укрывавших евреев?

«Следующая история произошла в Кисловодске. Праведницы – Александра Жол-
тая и Мария Губанова (обеих нет в живых, и нет связи с их потомками). В приложении 
– рассказ спасенной Евгении Казиной, датированный 1995 годом. После получения 
этого письма связи с Е. Казиной больше не было»… (из письма Екатерины Гусаровой 
в музей Яд Вашем)

Музей Катастрофы и героизма Яд Вашем (Иерусалим) присвоил в этом году звание 
Праведника народов мира Александре Жолтой. 

Дорогие читатели, просим вас подключиться к поискам родных Александры Жол-
той, родных семьи Паленых, других людей, упомянутых в письме. 

НУЖДАЕМСЯ В ВАШЕЙ ПОМОЩИ!

Иерусалим, 21.01.95
Уважаемая Катя!
С волнением, благодарностью пишу это письмо о двух замечательных людях, кото-

рых я встретила в самую тяжелую минуту моей (да и не только моей) жизни.
Летом 1941 года я вместе с госпиталем, в котором служила, была эвакуирована в 

г. Кисловодск. Совершенно чужой город, ни родных, ни близких, ни знакомых. Не буду 
описывать все тяжести войны и эвакуации, а мне еще пришлось и рожать в это время. 
Единственный человек, которая посетила меня, была Евдокия Акимовна. А вскорости 
она познакомила меня со своими родителями Евдокией Федоровной и Акимом Иса-
аковичем. Это были глубоко верующие люди-баптисты. Как могли они поддерживали 
меня и едой, и добрым словом. Тетя Дуся (Евдокия Федоровна) часто повторяла мне, 
что скоро придет время, и все евреи соберутся на земле Израилевой. Как видим, 
слова этой женщины сбываются.

Как только немцы заняли Кисловодск, ими был издан приказ: всем евреям явить-
ся на вокзал, иметь при себе 20 кг вещей, квартиры закрыть и ключи передать не-
мецкому командованию. Прочтя приказ, я пришла к Паленым и сказала, что никуда 
не поеду с грудным ребенком на руках. Евдокия Федоровна спросила: «Это первая 
твоя мысль? Так вот, первая мысль – от Бога. Ехать никуда не надо». Трудно описать 
все мытарства, пережитые мною за период оккупации. Но мы, я и сын, остались живы 
(муж мой Гребштейн Моисей Григорьевич пропал без вести в июле 1942 года при за-
щите г. Севастополя), и сейчас здесь на Святой земле.

В первые дни оккупации я часто бывала у Паленых, они старались меня накор-
мить, но вели себя как-то странно - вроде боялись моего присутствия, а их малень-
кий внук все бегал за мной и говорил, что заходить в сарай (хлев, где была корова), 
нельзя, - там «бабайка». Только спустя некоторое время я узнала, что там они прятали 
от фашистов семью Кагарлицких – дочь Люду (подруга и одноклассница Евдокии Аки-
мовны), ее мать и отца. С ними я также впоследствии познакомилась и дружна была 
все время.

В моей судьбе Паленые сыграли важную роль. Аким Исаакович понимал, что 
мое положение в оккупированном городе весьма опасно и искал возможность меня 
спрятать (у них, в этом тесном хлеву уже не было места). Он познакомил меня с еще 

одним чудесным человеком, безграмотной 
простой русской женщиной, о которой я 
обязана написать, так как она спасла меня 
и моего сына. Ее имя Жолтая Александра 
Ивановна, которой, к сожалению, тоже нет в 
живых. Она также осталась вдовой в первые 
дни войны, у нее было трое детей мал-мала 
меньше, и, несмотря на все угрозы немец-
кого командования, она приютила меня с 
сыном, и я жила у нее до тех пор, пока кто-то 
не выдал меня, и мной не заинтересова-
лось гестапо. Тогда она продала две един-
ственно ценные вещи, которые были у нее: 
новый пододеяльник и пару калош, наняла 
подводу и отвезла меня в одну отдаленную 
станицу Солдато-Александровскую к своей 
знакомой Губановой Марии, где мы находи-
лись, пока не был освобожден Кисловодск.

Сейчас, когда я пишу и вспоминаю эти 
кошмары, то думаю о тех многих малознако-
мых и совсем незнакомых людях, которые 
помогли мне выжить в те дни. Это Иванова 
Ирина Константиновна (эвакуированная из 
Ленинграда), которая, несмотря на то, что у 
нее была парализованная четырехлетняя 
дочь, приводила меня ночью к себе (днем я 
скрывалась в поле, в разрушенном сарае), 
кормила меня, а на рассвете я уходила от 
нее. Она помогла многим евреям, в част-
ности, семье Орловых (6 человек), к несча-
стью, эта семья полностью погибла. Адрес 
Ирины Константиновны: г. Санкт-Петербург, 
(полный адрес в редакции).

Армянин Андрей (ни отчество, ни фами-
лии, к сожалению, не знаю), который помог 
получить мне фальшивый паспорт, и много, 
много других замечательных, добрых, бес-
корыстных людей. Были и предатели, даже 
среди тех, с кем была дружна и знакома. 
Но, слава Богу, об этих людях быстро забы-
ваешь, а помнишь только добрых и светлых.

Большое спасибо Вам, что Вы увекове-
чиваете их память. Они заслужили это, ведь 
ими двигала доброта, они просто пытались 
не замечать эту смертельную опасность, ко-
торой подвергали себя, своих детей, спасая 
евреев.

С уважением, Е. Казина.
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Нуждаемся в Вашей помощи!
(историческое расследование)

Бен Галут (Марк Межиборский)

***
За окном вечернего автобуса

Темнота и редкие огни.
Затерялись мы на сетке глобуса...

Сохрани нас, Боже, сохрани.

Вьются, пляшут призраки злодейские,
Прячутся от света фар в тени.

Гибнут наши мальчики еврейские...
Сохрани их, Боже, сохрани.

Мчит автобус, тьму ломая фарами.
Кто нас ждёт, друзья или враги?

Из галута мы, корнями старыми...
Помоги нам, Боже, помоги.

Едем мы, вокруг земля библейская.
Только бы не сбиться нам с пути!

Сколько стоит наша жизнь еврейская?
Просвети нас, Боже, просвети.

Январь 1995 год
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Григорий Авраамович Шихваргер 
родился в городе Тульчин Винницкой об-
ласти. В семье было четверо сыновей, с 
началом войны отец и старший брат Лёва 
были призваны на фронт, а мама с тремя 
младшими мальчиками осталась дома. 
Эвакуироваться было уже поздно - фа-
шисты стремительно наступали. Вскоре 
улица, на которой они жили, стала гетто. 
Григорию было тогда чуть больше трех 
лет. В ноябре 1941 года 
всех евреев собрали и ко-
лонной вывели из города. 
Добравшись до города 
Печоры, их разместили 
в бывшем санатории, 
который был обнесён 
забором с колючей про-
волокой, и теперь стал 
концлагерем «Мёртвая 
петля». Через какое-то 
время самых слабых за-
ключённых стали при-
вивать, как им говорили, 
от эпидемии. На самом деле, это были 
инъекции, возбуждающие смертельную 
болезнь. Братья Григория тайно бегали в 
ближайшую деревню, чтобы просить еду 
и спасать семью от истощения, а значит 
и от смертельного укола. 

«Затем начались массовые расстре-
лы. Людей вывозили за территорию кон-
центрационного лагеря к большому рву, 
находившемуся неподалёку. В очередной 
группе, которую готовили к расстрелу, 
были и мы с мамой и братьями. Но по 
каким-то неизвестным нам причинам 
в этот день пришёл приказ об отмене 
расстрелов, наша семья осталась жива. 
Далеко не все радовались этой новости, 
потому что возвращаться в этот ад было 

непросто, некоторые готовы были уме-
реть, только бы не терпеть больше из-
девательств», — рассказывает Григорий 
Авраамович.

За то, что люди устояли в нечеловече-
ских муках, преодолели ужас тех страш-
ных событий, впоследствии они были на-
граждены медалью «НЕПОКОРЁННЫЕ». 
Такой медалью был отмечен и Григорий 
Авраамович. «Эта медаль должна при-

надлежать моей матери. 
Представьте только: жен-
щина, которая с трёхлет-
ним малышом и двумя 
подростками смогла всё 
это перенести!» - делится 
Григорий Авраамович в 
своём интервью. «Вес-
ной 1944 года при насту-
плении Советской армии 
нас освободили. Сложно 
передать словами нашу 
радость и восторг, когда 
мы увидели советские 

танки. Среди мальчишек это вызывало 
больший интерес, мы с любопытством 
разглядывали технику. А потом наша се-
мья пешком отправилась в свой город. 
Так началась тяжёлая послевоенная, но 
мирная жизнь». 

Григорий Авраамович окончил педа-
гогический институт в городе Ярославле 
и был направлен в Новосибирск на долж-
ность заместителя директора по учебно-
производственной работе в школу № 56. 
Затем несколько лет работал заместите-
лем начальника управления образования 
в мэрии. Имеет звание заслуженного учи-
теля школы РСФСР. Награждён медалью 
2-ой степени «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕ-
СТВОМ» и медалью «ЗА ПРЕДАННОСТЬ 

***

В завершении года 70-летия Победы, публикуем воспоминания выживших евреев. 
Эти люди живут бок о бок с нами в российских городах…
27 января – международный День памяти жертв Холокоста.

Спасенные от расстрела
Олег Судаков – лидер Новосибирского офиса  фонда «Эвен-Эзер»

ДЕТСТВУ». Более 50-ти лет проработал в 
общеобразовательных учреждениях. До 
сих пор Григорий Авраамович работает в 
созданном им же отделе, отвечающем за 

все школьные музеи города Новосибир-
ска, а также руководит отделом патриоти-
ческого воспитания. 

За прошедшие шестьдесят с лишним 
лет Самуил Рафаилович Волк рассказы-
вал свою историю множество раз. Но 
со временем она не становится менее 
страшной. И хотя он старается излагать 
её предельно без эмоций, придержива-
ясь сухих фактов, потрясение от услышан-
ного всё равно остаётся очень сильным.

Семья Волк жила в Минске, в семье 
было пятеро детей, жили тяжело, и когда 
появилась возможность отправить одно-
го из детей в пионерский лагерь, мама с 
удовольствием согласилась. 
В 1941 году, когда Самуилу 
было 11 лет, он отправился 
на отдых в ожидании радост-
ных дней и весёлых каникул. 
«22 июня мы проснулись от 
бомбёжки, - рассказывает  
Самуил Рафаилович, - над 
нами пролетали самолёты 
со свастикой. За детьми ста-
ли приезжать родители, но 
за мной никто не приехал. 
28 июня, когда мы вышли 
к дороге, увидели немецкие 
танки, а когда добрались до города, он 
уже был занят фашистами. Пионервожа-
тая привела нас к своему дому и сказа-
ла, что если мы помним, кто, где живёт, 
то можем идти. Потом сказала, что если 
кто-то не найдёт родных, может вернуться 
к ней». Когда Самуил добежал до дома, он 
увидел, что от него осталась только печ-
ная труба, тогда он решил пойти к дому 
тёти, маминой сестры. Там его накорми-
ли и отвели к семье, оказывается, мама 
успела собрать всех и спрятаться. Вскоре 
началось преследование евреев. Всех со-
брали в гетто. Люди боялись выходить на 
улицы, ждали смерти. 20 ноября за ними 

пришли. Поставили друг за другом и по-
вели в большой колонне. Когда вывели за 
территорию, по разговорам стало понят-
но, что ведут на расстрел. «Мама, можно 
я убегу»? – спросил Самуил. Она тяжело 
вздохнула и кивнула головой. Я выскочил 
из колонны и побежал во двор. Вслед раз-
далась пулемётная очередь, пули просви-
стели над головой, а когда я оглянулся, то 
увидел, что за мной бежит мой младший 
шестилетний брат Зяма. Я схватил его за 
руку, и мы кинулись к сараю. Нас не наш-

ли. Вечером мы верну-
лись в гетто и стали жить 
у тёти. Потом всех детей 
фашисты отправили в 
детский дом, но не для 
того, чтобы спасти, а 
чтобы удобнее было нас 
уничтожить. После тре-
тьего налёта на детский 
дом мы с братом ушли 
из гетто,  в 1943 году  
нашли партизан и стали 
жить в их отряде».

Ещё много раз Са-
муил и его брат Зиновий были вынужде-
ны выживать, находясь между жизнью и 
смертью, но на их пути встречались люди, 
которые помогали и заботились об этих 
ребятах. В 1945 году их распределили 
в детский дом № 1 г. Воскресенска Мо-
сковской области. Там Самуил окончил 
школу и поступил в Военно-инженерную 
академию имени В. В. Куйбышева. В 
1957 году молодым лейтенантом приехал 
в Сибирский военный округ. В 1985 году 
уже в звании полковника ушёл в отставку. 
Теперь Самуил Рафаилович Волк возглав-
ляет новосибирский Союз бывших мало-
летних узников фашистских концлагерей. 

Воспоминания спасенных евреев бесценны. Если Вы знаете людей, прошедших 
через серьезные жизненные испытания в годы Холокоста, пожалуйста, назначьте с 
ними встречу, запишите их рассказ (текст или видео) и пришлите с фотографиями на 
адрес редакции: newpiligrims@gmail.com.



В декабре в нашем регионе было 
много интересных событий. С некоторы-
ми из них поделятся наши представители 
и добровольные помощники.
Иван Боровой (региональный пред-
ставитель фонда) рассказывает, что мно-
гие пасторы и члены церквей понимают 
важность служения еврейскому народу, 
они готовы по необходимости помогать 
личным участием, транспортом. Церкви 
«Жизнь» и «Отчий Дом» собираются вме-
сте для молитвы за Израиль и Исход евре-
ев из Забайкальского края. 
Матвиенко Лариса (добровольный 
помощник, г. Горняк) делится: “В целом 
дело Божие движется, и наш труд не тще-
тен пред Господом. Состоялась поездка 
в село Михайловское, где проживает 
еврейская семья Андриашиных. Были 
куплены продукты на деньги, собранные 
верующими церквей, помогла им с убор-
кой по дому. Это одинокие пожилые люди, 
у которых нет родных, и они очень при-
знательны нам за заботу и поддержку. В 
этом селе есть церковь МСЦ ЕХБ, у меня 
с ними хорошие контакты, попросила в 
случае необходимости помочь семье Ан-
дриашиных с уборкой снега. Продолжаю 
работу с еврейскими семьями, которые 
живут в нашем городе Горняк. Молитвен-
ная группа Центральной церкви г. Рубцов-
ска стала регулярно молиться за Израиль 
и освещать события, которые происходят 
в Израиле”.

Дудина Татьяна (г. Мариинск, местный 
представитель): «В Мариинске прошли 
молитвы за Израиль, за алию; молились 
за Божью волю в восстановлении здания 
Синагоги в городе. Интересная информа-
ция пришла из Еврейского университета 
Израиля, там нашлась правнучка купца 
Евсиовича, дом которого сохранился до 
сего дня. На доме есть табличка, что там 
проживал купец Евсиович. Когда она уви-
дела фото дома с табличкой, она заплака-
ла и благодарила сотрудников нашего му-
зея за сохранение исторической памяти». 

Островская Валентина (г. Назарово, 
местный представитель) провела уроки 
Холокоста в школе № 8. Было два 9-х 
класса. На предварительный вопрос: «Кто 
знает, что такое Холокост?», один мальчик 
очень толково ответил по теме. Посмо-
трели фильм «Холокост - клей для обоев?» 
Многие ученики смотрели очень внима-
тельно с широко раскрытыми глазами.

Это интересно
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Фото Хесси — с пухлыми щечками, 
удивленными глазами и в трогательном 
чепчике — лично выбрал из множества 
представленных на конкурс портретов 
министр пропаганды Йозеф Геббельс. О 
том, что Хесси — еврейка, нацисты не до-
гадывались, сообщает немецкое издание 
Bild. 

Родители Хесси Тафт, Яков и Поли-
на Левинсон, оба талантливые певцы, 
эмигрировали 
в Германию из 
Латвии в 1928 
году и посели-
лись в Берлине. 
В 1935-м, когда 
девочке было 
всего полгода, 
мать взяла ее 
к известному 
б е р л и н с к о м у 
фотографу Гансу 
Баллину, кото-
рый и сделал тот 
самый снимок. 

Спустя несколько месяцев портрет 
Хесси был помещен на обложку семей-
ного журнала Sonne ins Haus («Солнце 
в доме»), который редактировал личный 
друг Германа Геринга Курт Херрман. К 
тому времени в Германии уже приняли 
целый ряд антисемитских законов, роди-
тели Хесси Тафт лишились работы в опере 
из-за своего происхождения. Потрясен-
ная Полина Левинсон старалась не по-
являться на улице с ребенком, боясь, что 
прохожие узнают девочку и поймут, что 
«идеальный арийский ребенок» на самом 
деле родился в еврейской семье. 

«Мама пошла к фотографу, чтобы 
спросить, зачем он послал фото на кон-
курс без ее согласия, — вспоминает Хесси 
Тафт. — Тот ответил, что сделал это специ-
ально: зная, что мы евреи, он решил до-
казать, что нацистская расовая теория не 
стоит и выеденного яйца, поскольку сами 
вожди Третьего рейха не смогут отличить 
еврейского ребенка от арийского». 

Фотография имела такой успех, что 
попала не толь-
ко на обложку 
журнала, но и 
на открытки, 
которые разо-
шлись по всему 
Третьему рейху. 

Официаль -
но нацистские 
пропагандисты 
свою ошибку 
так никогда и не 
признали. После 
того как в 1938 
году Якова Ле-

винсона на короткое время арестовало 
гестапо, семья Хесси покинула Германию 
и переехала сначала в Латвию, затем 
во Францию, оттуда на Кубу, а в 1949-м 
перебралась в США. Сегодня Хесси Тафт 
— профессор химии в Нью-Йорке. 

Недавно она посетила иерусалим-
ский мемориал Холокоста «Яд Вашем» 
и передала в его фонд журнал со своей 
фотографией на обложке. 

Материал подготовил Роберт Берг
www.jewish.ru/history/facts/2014/07/

news994325174.php

Новосибирск
Олег Судаков – лидер Новосибирского офиса  фонда «Эвен-Эзер»
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а«Идеальный арийский ребенок» 
из еврейской семьи

«Сегодня я могу лишь смеяться над этим, но если бы 80 лет назад нацисты узна-
ли, кто я такая, сейчас меня, возможно, не было бы в живых», — говорит Хесси Тафт. 
В 1935 году портрет маленькой Хесси, родившейся в еврейской семье, победил на 
конкурсе «Самый красивый ребенок Третьего рейха» и был растиражирован на мно-
жестве плакатов и открыток. 
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Начало зимы  было интенсивным – 
много еврейских семей нуждалось в на-
шей помощи. 

После пятилетнего знакомства семья 
Царукаевых из Владикавказа (шесть 
человек), наконец, совершила алию. 
Несмотря на трудности: отказ консула 
одобрить выезд бабушке, финансовые 
проблемы - Господь вывел эту семью. 
С молитвами и помощью волонтеров 
церквей Владикавказа их смогли вы-
везти в Минводы. Как всегда, помощь 
в переезде (было много вещей) оказала 
церковь «Слово Жизни». Они выделили 
средства на дорогу, оплатили микроав-
тобус. И эта гора была взята! Уже через 
день они прислали фото с берега Мерт-
вого моря…

***
 В Пятигорске, Невинномысске, 

Черкесске и Майкопе отпраздновали 
Хануку. На подобных мероприятиях уже 
становится обычным присутствие веру-
ющих из евангельских церквей. В рам-
ках иудео-христианского диалога был 
обмен мнениями, совместное пение ев-
рейских песен, поздравления и добрые 
пожелания. 

В Пятигорске мы смогли провести 
Хануку совместно с пожилыми членами 
общества «Шалом». Более пятидесяти 
человек узнали о возможности репатри-
ации в Израиль. 

Несколько еврейских семей нашего 
региона в декабре совершили алию. О 
помощи фонда «Эвен-Эзер» в поддержке 
потенциальных олим, в оплате необхо-
димых расходов известно в Израиле. Об 
этом пишет Елена Гукова – представитель 
фонда в Сочи. Ей позвонили из Израиля, 
сообщив, что нашли ее через Интернет: 
«Вы можете помочь моей сестренке с 
мужем совершить алию? Я давно их зову 
в Израиль…» «Слава Господу за радость 
видеть, как Он действует, реализуя Свой 
замысел», - пишет Лена. 

В этом месяце у нее было несколь-
ко встреч с людьми, с которыми она 
общалась несколько лет назад. Все они 
готовятся совершить алию. «Пришло вре-
мя…», - пишет Лена.

В декабре мы продолжили  оказывать 
гуманитарную помощь узникам гетто. У 
них до сих пор раны не зажили от  пере-
житых ужасов войны, и все же оптимизм 
и жажда жизни оказалась намного силь-
нее.

Икман Полина Семеновна (Ростов). 
Родилась на Украине в Винницкой обла-
сти. С 1941-го по 1943-й годы они с бра-
том, который на 2 года младше, и мамой 

находились в гетто, отец был на фронте. В 
памяти у Полины Семеновны до сих пор 
остались перенесенные голод и страх. 

Они чудом остались живы. Брат с семьей 
совершил алию. Сейчас живут в Израиле. 

Зайдман Борис Ефимович родился в 
Одесской области. Ему было 11 лет, когда 
село захватили немцы. Евреев отправили 
в гетто, которое охранялось румынами. 

Сначала им позволялось покупать либо 
обменивать одежду на продукты, но ког-
да прибыла зондеркоманда, все изме-
нилось. Борис Ефимович рассказывал, 
как они с мамой и годовалым братиком 
решили совершить побег. Так чудом оста-
лись живы, однако мама умерла в 1945 
году, и двум мальчишкам пришлось вы-
живать самим. 

Гуманитарная помощь узникам гетто 
дала возможность укрепить отношения с 
синагогой в Волгограде. Саша Непанов, 
представитель фонда из Волгограда, пи-
шет: «Придя очередной раз в еврейскую 
общину, жена раввина Яэль рассказала 
мне, что они получили грант от прави-
тельства Германии для помощи жертвам 
нацизма, включая малолетних узников 
концлагерей и гетто. Она предложила 
мне поучаствовать в качестве волонтера 
в поездке бывших узников гетто в неког-
да пересыльный пункт при отправке их в 
Германию -  Белую Калитву, Ростовской 
области».

Благодарим всех, кто сделал возмож-
ным посещение этих людей, оказал им 
внимание через гуманитарную помощь!

Пожертвовать на помощь бывшим 
узникам можно на портале www.zovsiona.
ru в разделе «Как помочь Израилю» -  
«На специальные проекты». 

Ростов-на-Дону
Владимир и Любовь Шумцовы - лидеры 
базы по Южному федеральному округу, 
Ростов-на-Дону

Пятигорск
Артур Тер-Аванисян - лидер  
Пятигорского офиса фонда  
«Эвен-Эзер»

Дорогие читатели! Тематические 
уроки в школах, ВУЗах на тему Холоко-
ста в целях профилактики антисемитиз-
ма в обществе можно подготовить сво-
ими силами, опираясь на материалы 
научно-просветительного Центра «Холо-
кост», консультируясь у слушателей кур-
сов по Холокосту в вашем городе, поль-
зуясь подборками материалов портала 
«Зов Сиона»: http://callofzion.ru/pages.
php?cid=7.

Ханука в Варшавском гетто

На улице бывшего Варшавского гетто 
несколько заброшенных зданий стоят как 
свидетельство самой темной главы в исто-
рии польской столицы.

С началом Хануки здания вновь напол-
нились светом. Поднимаясь на кранах, мо-
лодые поляки зажигали свечи на подокон-
никах в этих домах. Авторы этого проекта 
– Ноа Биран и Рой Тальмон, архитекторы 
из Тель-Авива: «Заброшенные дома стоят 
как памятники не только истреблению ев-
рейского народа, но и уничтожению его 
культуры». 
Автор: Ofer Aderet, http://stmegi.com/



Очень долгое время это здание при-
надлежало городу. Когда  его вернули 
евреям, оно  находилось в ужасном со-
стоянии - не было отопления, стены полу-
разрушены. В таком состоянии приняла 
его председатель еврейской общины 
Шнир Маргарита Леонидовна.

Христиане поместных церквей уже 
тогда посещали еврейскую общину, об-
щались с местными евреями. Узнав о 
том, что евреи 
сидят в неотапли-
ваемом  поме-
щении, собрали 
около 40 тысяч 
рублей, которых 
хватило на прове-
дение отопления. 
В основном, это 
были финансы 
собранные церковью «Ивановский Хри-
стианский Центр» (пастор Ги Ландрий). 
И все эти годы христиане были рядом, в 
молитве они возвышали голос за своих 
друзей: за исцеление, за алию, за ремонт 
синагоги. 

И вот ремонт закончился. Приглаше-
ны почетные гости из мэрии города, при-
ехал главный раввин России Бер Лазар, 
спонсоры. И, конечно, были приглашены 
пасторы и христиане из поместных церк-
вей. 

Маргарита Леонидовна, поблагода-
рив всех, кто как-либо принимал участие 
в ремонте, не забыла упомянуть и про 
помощь от евангельских церквей и, вы-

звав пастора Ги, 
поблагодарила за 
помощь. 

В одном зале 
евреи и христи-
ане вместе ра-
довались, что 
в о з р о ж д а е т с я 
духовный центр, 
где будет чтение 

Торы, молитвы к Всевышнему, общение. 
И это удивительно, что евреи и христиане, 
наконец, стали друзьями, что нас  объеди-
няет Бог Авраама, Его слово и любовь к 
ближнему.
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аВ этом месяце мы имели привилегию 
помочь двум олим, которые вылетели из 
аэропорта Хабаровска. 

В конце декабря в Хабаровске состо-
ялся праздник Ханука для евреев города. 
К нам обратилась еврейская община 

«Мизрах» с просьбой помочь в организа-
ции доставки группы евреев (45 человек) 
из Биробиджана в Хабаровск на Хануку. 
В этой помощи нуждались пожилые люди 
и дети. Наш фонд заказал и оплатил для 
них автобус. Они смогли быть частью это-
го светлого праздника! 

В Хабаровске для нуждающихся пожи-
лых людей мы приобрели зимнюю обувь 
и продуктовые наборы. Тех, кто по состо-

янию здоровья не мог передвигаться, мы 
подвозили в микроавтобусе в магазин 
за обувью. Было куплено 19 пар зимней 
обуви (в том числе для бывших узников 
гетто), приобретены продуктовые набо-

ры. Для троих малолетних узников гетто 
приобрели медикаменты. 

Наш помощник в Якутии (Нерюнгри) 
Люба Васильева посетила четыре  нужда-
ющиеся еврейские семьи с продуктовым 
наборами, рассказала им о праве на ре-
патриацию. 

***

Состоялась рабочая поездка по реги-
ону со спикером из Екатеринбурга Анато-
лием Ермохиным. В течение 12 дней мы 
посетили Благовещенск, Биробиджан, 
Хабаровск, Комсомольск, Лучегорск, 
Уссурийск и Владивосток. Благодарим 
Господа за открытые сердца пасторов. 

На пасторской молитве во Владивосто-
ке вместе молились за город, за церкви; 
пасторы благословили нас и служение 
«Эвен-Эзер», что очень ценно.

В Биробиджане состоялось молитвен-
ное собрание за Израиль в пресвитери-
анской церкви, Анатолий и Константин 
поделились Словом. 

В поездке по региону мы посетили 
множество поместных церквей, провели 
7 семинаров на тему: «Израиль и Цер-
ковь», в том числе, в библейских школах, 
встречались с пасторами. За время спи-
кинг-тура  мы проехали 4500 км по Даль-
нему Востоку. Мы благодарим Господа за 
каждого из них! 

Дорогие читатели! Расскажите об интересных совместных историях христиан и евре-
ев в ваших городах. Истории присылайте на адрес редакции или на адрес электрон-
ной почты: newpiligrims@gmail.com.

Синагога в Иваново
Анна Ганина - региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» (Север)

22 ноября 2015 года в Иваново произошло удивительное событие - открытие 
синагоги.

Хабаровск
Константин и Алёна Мунд – лидеры Хабаровского офиса фонда «Эвен-Эзер»
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Валентина  
Лизикова –  
представитель 
фонда «Эвен-
Эзер» в Орлов-
ской области

Дорогие дру-
зья! Если вы види-
те в своем городе 
социально слабую 
еврейскую се-

мью, которая нуждается в длительной 
опеке, сделайте, пожалуйста, доброе 
дело: начните силами своей поместной 
церкви при согласии пастора помогать 
им финансами, продуктами, вещами; 
молитесь за их возвращение в землю От-
цов! 

«...приидите, благословенные Отца 
Моего, наследуйте Царство, уготован-
ное вам от создания мира: ибо алкал Я, 
и вы дали Мне есть; жаждал, и вы напо-
или Меня; был странником, и вы при-
няли Меня; был наг, и вы одели Меня; 
был болен, и вы посетили Меня»... 
(Матф.25:34/2-36). 

Рабой Валентина. Познакомил 
меня с семьей Рабой Валентины потен-
циальный олим Томсинский Матвей, кото-
рый сейчас  собирает документы на ПМЖ 
в Израиль. Валентина когда-то переехала 
из Республики Карелия в Орел вместе с 
дочерью-инвалидом (ДЦП). 

Первый раз я посетила эту семью 23 
ноября 2014 года. Жили они скромно, в 
квартире давно не делался ремонт, много 
денег уходило на лечение дочери и самой 
Валентины. Я оказывала им гуманитар-
ную помощь: оплачивала лекарства, по-

купала продукты. Также много говорила 
о необходимости для них репатриации в 
Израиль. Помимо того, что дочь нуждает-
ся в серьезном лечении, о возвращении 
на землю Отцов говорит Библия. 

Валентина посещала еврейскую си-
нагогу, она слышала, что евреи уезжают. 
В наш фонд за помощью и консультаци-
ей обратиться боялась, хотя ей неодно-
кратно об этом говорил Томсинский. При 
встречах со мной она очень удивлялась, 
что христиане помогают евреям: оплачи-
вают расходы, молятся. Я ответила, что 
мы это делаем потому, что любим Бога, 
делаем из любви к ним и жертвуем на это 
финансы. Ее это очень тронуло. Сейчас 
она сожалеет, что тянула время, говорит, 
что, конечно, надо было обратиться рань-
ше. 

Два раза Рабой были на приеме у 
консула в Москве, и 1 июля 2015 года 
они с дочерью совершили алию. В Из-
раиле у Валентины живет родной брат, 
с которым она, спустя много лет, смогла 
воссоединиться. Ее брат снял им кварти-
ру, помог с устройством, и сейчас они с 
дочерью живут в Израиле и очень благо-
дарны фонду «Эвен-Эзер» за помощь и 
поддержку.

Семья Саврасовых. Мы позна-
комились с семьей Ирины Саврасовой 
в церкви «Воскресение» (г. Орел, пастор 
Абашин Павел Сергеевич). Ирина – ев-
рейка, есть документы, подтверждающие 
еврейство ее и матери. 

История этой семьи непростая. Семья 
находилась в тяжелом положении. Бере-

менная третьим ребенком Ирина была 
вынуждена несколько раз скрываться в 
здании церкви от мужа, который избивал 
ее и хотел отобрать двух маленьких детей. 
Мы на протяжении нескольких месяцев 
помогали этой семье: благословляли фи-
нансами, собирали вещи для детей, так 
как они нуждались буквально во всем, и 
молились, чтобы все разрешилось благо-
получно. 

Ира родила сына, оформила развод. 
При помощи мамы, свекрови и своего 
родительского капитала, она купила две 
комнаты в старом жилом фонде города 
и сейчас живет отдельно от родителей 
вместе со своими маленькими детьми 
(сыну 1 год 2 месяца, дочерям – одной 
4 года, другой - 5 лет). Мы регулярно 
помогаем им, совсем недавно отвоз-
или вещи, которые прислали христиане 
из Норвегии. Она очень благодарна за 
любую помощь, думает об алие, но есть 
препятствия к тому, чтобы уехать в Изра-
иль всей семьей.

У мамы муж – русский, психически 
больной, лежит в больнице. У Ирины быв-
ший муж «в бегах», в розыске, так как не 
платит алименты семье, а чтобы уехать в 
Израиль ей нужно получить разрешение 
мужа на вывоз детей.  

После очередного посещения этой 
семьи, Ирина сказала: «Бог меня очень 
любит. Вы не поверите: в этой комнате 
нет ничего «моего», все, что вы видите – 
все это дали нам люди». 

Да, Господь благословляет, и есть на-
дежда, что Бог поможет разрешить все 
ситуации, и эта семья совершит алию.

Татьяна Папуша - фонд «Эвен-Эзер» (Москва)

2015 год стал первым годом, когда 
участники из России присоединились к 
молодежному международному движению 
Engage, целью которого является расска-
зать молодежи о важности откровения об 
Израиле. 

В июле молодые ребята из 20 наций 
в количестве 83-х человек собрались в  
двухнедельный тур по Израилю. Это было 
время особенных переживаний с Богом, 
новых встреч и знакомств.  

Были пляжи и поход в горы; серьезные 
моменты, когда нельзя было удержаться от 
слез: встреча с бывшей узницей Холоко-
ста, посещение музея Яд Вашем. 

Мне запомнилось одно вечернее со-
брание в Хайфе, когда пришли ребята из 
местной общины. Они делились свиде-
тельствами, мы вместе прославляли Бога 
и в конце стали молиться, встав кругом. 
Выходил представитель каждой страны, 
молился и благословлял местную общину и 
Израиль на своем родном языке. 

Израиль - маленькая страна, окружен-
ная кольцом враждебных стран, испове-
дующих ислам. В некоторых странах мира 
сильно растет антисемитизм. Но в тот ве-
чер я увидела, что в духовном мире про-
исходит что-то особенное:  вокруг Израиля 
- живое кольцо молодых ребят, ходатаев за 
Его народ, которых Бог поднимает и приво-
дит из разных стран и континентов. И эта 
молитва – только начало, она будет продол-
жаться и идти дальше. Когда они вернутся 
в поместные церкви, то будут поднимать 
свои голоса в молитве за Израиль. 

Engage 2015Алия в  
Орловской  
области



Это интересно Зов Сиона 77 «Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-
га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
С 2009 года в фонде «Эвен-Эзер» успешно действует программа помощи бывшим узни-

кам гетто и концлагерей. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 25-30 человек; наши 
сотрудники адресно доставляют их всем тем, кто по состоянию здоровья не может выйти из 
дома, остальные получают медикаменты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.

Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

Пожертвования на специальные проекты
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1. Нельзя создавать детям комплексы. Еврейская мать никогда не ска-
жет: ты плохой, она скажет: как мог такой хороший мальчик как ты, 
сделать такую глупость? «У моего ребенка нет, и не может быть не-
достатков» – такова позиция еврейских матерей. 

2. Разумная свобода. Современное еврейское воспитание 
сочетает две, казалось бы, противоречивые вещи: сво-
боду ребенка и жесткость требований. Хорошая метафо-
ра: просторная, свободная комната с жесткими стенами.  
В еврейских семьях раскрашивание папиного паспорта маминой 
помадой — не повод укоризненно смотреть на ребенка. Для роди-
телей-евреев свобода ребенка — не специальное «воспитание», а 
воздух, которым нельзя не дышать. Жесткое воспитание начинается 
тогда, когда ребенок переступает черту недопустимого. В еврейской 
семье понятно, что мамины духи на дворовых кошек вылить можно, 
а вот бить бабушку по голове нельзя.

3. Хвалить ребенка по любому поводу. Эта хвала начинается с самого 
его рождения. Еврейская мама восторгается даже самыми малей-
шими успехами малыша, об этом обязательно узнают все друзья 
и знакомые, а главное ребенок должен увидеть, что его хвалят в 
присутствии всех. 

4. Высокая степень ответственности за свое поведение. Евреи верят, 
что даже самое незначительно слово, брошенное второпях и мел-
кий проступок, совершенный родителем на глазах ребенка, может 
иметь необратимые последствия, поэтому своим примером и очень 
ответственным поведением по отношению ко всему сказанному и 
сделанному еврейские родители направляют своих детей.

5. Любовь и уважение в семье — залог психического здоровья ребен-
ка. Основу любой семьи составляют отец и мать, поэтому детей не-
обходимо с малых лет приучать к тому, что на первом месте всегда 
ставится их внимание друг к другу. Если ребенок убедится, что их 
взаимоотношения пропитаны уважением, любовью и заботой, он 
будет чувствовать себя защищенным. Подобное поведение родите-
лей - прекрасный пример. Именно такие отношения он постарается 
создать в собственной семье, когда вырастет.

6. Учиться быть родителями. Родительское воспитание начинается 
еще до рождения ребенка. Девочка, вступая в брак, уже готова 
стать матерью, ее не учат «жить для себя», ее главная карьера – дом 
и семья. Стремясь воспитать успешных, самостоятельных и твер-
до стоящих на ногах детей, еврейские мудрецы разработали целую 
систему воспитания, с которой в Израиле любой желающий может 
ознакомиться на специальных родительских курсах. 

7. Учить детей правильно распоряжаться временем. Еврейские дети 
не знают, что такое лень и праздное болтание по дворам: скрипка, 
английский, математика — все одновременно и помногу. С малолет-
ства дети приучены к тому, что постоянно быть занятым делом — это 
нормально.

http://prointerest.ru/7-mudryh-pravil-vospitaniya-detej-u-evreev/

7 правил воспитания
Почему еврейские дети становятся гениями?
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По приглашению международной школы по изучению Холокоста в Яд Вашем (Иеру-
салим) группа из 27 человек российских евангельских церквей прошла стажировку и 
прослушала цикл лекций, получив свидетельства. Второй частью стажировки была экс-
курсионная программа по библейским и культурно-историческим местам Израиля.

Рассказывает Кирилл Кондратьев (руководитель группы): 

21.12.15 Первый день обучения в Мемориальном ком-
плексе Яд Вашем в Иерусалиме. Группа христиан из разных 
городов России, в состав которой входят преподаватели семи-
нарий, пасторы, слушают лекцию доктора Ильи Лурье «Структу-
ра еврейской общины от средних веков до нового времени». 
Студенты проявляют активность, часто задают вопросы.

Продолжение занятий в классах Яд Вашем, Иерусалим. 
Преподает рав Зеев Дашевский: «Евреи между верой и исто-
рией». Увлекательно, интересно, глубоко. Вопросы льются 
рекой, оригинальные ответы, иногда в виде вопросов, после 
чего возникают новые вопросы, на которые, как оказывает-

ся, не найти ответов, во всяком случае, в этой жизни.

22.12.15 Второй день обучения в Яд Вашем. Весьма насыщенная программа, 
присутствует эмоциональная нагрузка. Мы прошли по музею и смогли увидеть Ката-
строфу еврейского народа в период с 1938 по 1945 годы и её трагические послед-
ствия. Возник вопрос... почему? Вчера вечером по коридору аудиторий прошел Пре-
зидент Албании с делегацией, сегодня - Президент Украины. Приезжая в Иерусалим, 
главы государств всегда посещают это значимое место.

ЭКСКУРСИИ ПО ИЗРАИЛЮ
Север: Галилея, прогулка на корабле по Галилейскому морю, Иорданит – река Иор-
дан, Тверия, Капернаум - гора Блаженств.
Юг: Кумран, Мертвое море – отдых.

Рассказывает Ольга Орешкина (модератор дистанционных курсов «Холокост»): 

24.12.15-25.12.15 Рождество нашего Господа Иисуса Хри-
ста! Отпраздновали фантастически! Прогулка на чудесном ко-
раблике по озеру Киннерет – с танцами и рыбалкой… Постоя-
ли у Иордана в том месте, где евреи, перейдя Иордан, вошли 
в Землю Обетованную. Приняли причастие на горе Блаженств, 
вспоминая Нагорную проповедь Христа.

Завершился цикл экскурсий по Израилю с севера на юг 
посещением Кумрана. Прикоснулись к истории, к рукописям, 
которые не оставили сомнения в подлинности текстов Торы.

Красивой точкой был отдых и купание на Мертвом море 
– температура воды 21 градус; воздуха 22-23. Как говорят евреи – «здоровому духу 
– здоровое тело!»

ЭКСКУРСИИ ПО МУЗЕЙНОМУ КОМПЛЕКУ ЯД ВАШЕМ И ИЕРУСАЛИМУ
(Дамасские ворота: арабская часть города – разгон арабской демонстрации.)

27.12.15 Последний день стажировки. Весь день (суббота) провели в Старом го-
роде: Елеонская гора, Гефсимания, купальня Вифезда, Голгофа; прошли по арабскому 
кварталу, вышли через Шхемские (Дамасские) ворота. На выходе толпа скандиру-
ющих арабов под палестинскими знаменами. Вдруг раздались разрывы шумовых 
гранат. Полиция разгоняла протестующих. Несколько гранат разорвались в непосред-
ственной близости от нашей группы. Пришлось пережить несколько волнующих мо-
ментов. Господь, храни Израиль!

Рассказывает Игорь Игумнов (пастор церкви «Шалом», Улан-Уде): 

Поездка в «Центр Мира» не может не волновать. Это замечательное время! «Стар-
цы» - великолепные люди; их открытость, доброжелательность, тонкий юмор и, конеч-
но, их история вдохновляют. Я получил огромное впечатление. Все лекции были на 
высоте, экскурсии, поездки… Ноа Сигал - сколько в ней посвященности и заботы. Мо-
лодая Анна - её рассказы о партизанах и поход в каменный город, вечерняя встреча 
по истории... Все большие молодцы! Не могу пропустить и нашу команду - рад знаком-
ству со всеми вами! Вы такие замечательные люди, я чувствовал себя в семье, где 
есть много любви и внимания! Спасибо всем! Спасибо ГОСПОДУ!

СТАЖИРОВКА В ЯД ВАШЕМ
группы выпускников дистанционных курсов «Холокост»

20-27 декабря 2015 года
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В интервью главный геолог Юваль Ба-
тов заявил, что слой имеет толщину 350 
метров (это в 10 раз больше, чем в сред-
нем по миру), и что «важно, что мы точно 
знаем — нефть в скале есть».

Тем не менее, остается масса препят-
ствий. Качество, количество и стоимость 
добычи до сих пор неизвестны, к тому 
же против бурения выступили некоторые 
группы экологов. Кроме того, многие 
страны, включая США, не признают су-
веренитет Израиля над Голанскими вы-
сотами.

Однако нефть в Израиле есть и в 
других районах, мы имеем в виду раз-
веданное компанией Zion Oil&Gas ме-
сторождение Мегиддо в западной части 
Изреельской долины. 

Расположенная в Техасе Zion Oil еще 
10 лет назад обнаружила возле Хайфы за-
пасы нефти объемом около 500 млн. бар-
релей. Интересно, что изыскания были 
проведены на основании убеждений ген-
директора Джона Брауна. В 1981 году он 
высказал предположение, что нефть бу-
дет найдена у подножия Асира согласно 
карте Двенадцати колен Израилевых. И 
в 2004 году геологи подтвердили залежи 

нефти и газа именно в этой области.
Сейчас Zion Oil имеет лицензию на 

разработку Мегиддо-Изреельского место-
рождения площадью около 99 000 акров. 

Главу компании натолкнула на мысль 
об израильской нефти цитата из Второза-
кония 32:13, когда Моисей говорит: «Он 
(Бог) кормил его медом из сот, что в ска-
листых расщелинах, и маслом из оливко-
вого дерева, что растет на каменистой 
почве...» И слова из Второзакония 33:24, 
которыми Моисей благословляет Асира: 
«Асир – благословеннейший из сыновей; 
пусть будет он в милости у братьев, пусть 
омывает он ноги маслом».

Прибавьте к этому шельфовые за-
лежи природного газа «Левиафан» и «Та-
мар» — все это может позволить Израилю 
стать важным экспортером энергоресур-
сов и, возможно, изменит правила игры 
на Средиземноморском энергетическом 
рынке.

А помните знаменитую фразу Голды 
Меир? «Моисей водил нас по пустыне 40 
лет, чтобы привести к единственному ме-
сту на Ближнем Востоке, где нет никакой 
нефти»? Но, кажется, Моисей таки что-то 
знал...

Диагностический смартфон «SniffPhone» вошел в список 100 самых значимых 
цифровых разработок 2015 года. В свое время в этот список (Nominet Trust 100) вхо-
дил Google.

Революционный прибор позволяет 
быстро поставить диагноз рака - без уко-
лов, без облучения, только по выдыхаемо-
му воздуху. Он избавит больных от долгого 
ожидания очереди на обследования, а 
также от побочных действий облучения. 
Лечение после анализа можно будет на-
чинать немедленно, что будет значительно 
способствовать выживаемости больных.

Благодаря израильскому прибору диа-
гностика станет доступной для людей в 
отдаленных городах и странах и подарит 
миллионам больным шанс на выздоровление.

Идея этого прибора пришла в голову молодому ученому Хусаму Хаеку, когда он 
узнал о способности собак чуять неладное по запаху воздуха от хозяина. По аналогии с 
собачьим носом специалисты Техниона создали датчики, которые улавливают особые 
вещества в выдохе при наличии опухоли.

Прибор еще нуждается в дополнительной доработке, однако высокая оценка гово-
рит сама за себя: это настоящий прорыв в медицине!

(фото: пресс-служба Техниона) Профессор Хусам Хаек со своим изобретением  
http://izrus.co.il/strana_i_mir/article/2015-12-18/29730.html

Нефть в Израиле:  
Моисей таки что-то знал...
Михаель Бернацкий - журналист (Израиль)

Не так давно появились сообщения о том, что компания Afek Oil and Gas, дочер-
нее предприятие американской Genie Energy, обнаружила золотое дно на Голанских 
высотах — запасы нефти «с потенциалом в миллиарды баррелей».

http://isr-news.ru/blog/685-neft-v-izraile-
moisey-taki-chto-to-znal.html

Израиль и Иордания продвинулись в плане строительства водоносного канала из 
Красного моря к Мертвому морю. Предполагается, что канал восстановит высыхаю-
щее Мертвое море и одновременно снабдит питьевой водой Израиль, Иорданию и 
ПА. Министр внутренних дел Сильван Шалом и иорданский министр водного хозяй-
ства Хазим Насер объявили о том, что выделяют 800 млн. долларов на тендер в поис-
ках компании, готовой заняться строительством и управлением канала в течение 25 
лет. Трубопровод должен быть построен за 4-5 лет. Его протяженность составит 180 км, 
и он пройдет через территорию Иордании, перенося в целом около 200 млн. кубоме-
тров морской воды из Красного моря ежегодно. Завод по опреснению морской воды 
будет построен в Акабе, Иордания. Он будет снабжать питьевой водой юг Иордании и 
Израиля. Побочный продукт с высоким содержанием соли будет направляться по тру-
бопроводу в Мертвое море. Данный проект будет финансироваться и поддерживаться 
Всемирным банком, США и несколькими европейскими странами. 

Идея строительства канала между двумя водоемами впервые была выдвинута 
британцами в 19 столетии. В 1990-е после того, как Израиль и Иордания подписали 
мирное соглашение, идея вновь возродилась и начала набирать обороты. Десятиле-
тиями шла работа над данным проектом, и два года назад, после долгих лет изучения, 
Всемирный банк подтвердил, что, действительно, возможно использовать Красное 
море для пополнения сокращающегося Мертвого моря, соединив их друг с другом.

http://callofzion.ru/pages.php?id=1715

Канал между морями

Диагностический смартфон
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Солнечное декабрьское утро.
Автобус с пассажирами весело мчал-

ся по трассе в сторону Москвы. Мальчик 
смотрел в окно, жмурясь от солнечных 
лучей. Мимо проплывали вечнозеленые 
ели и сосны, поля с зеленеющими ози-
мыми, казалось, что за окном совсем не 
декабрь. 

Бабушка читала журнал. Мальчик 
прижался к плечу бабушки и прочитал 
вслух: «Ежегодно, в праздник света Хану-
ку, еврейская община России в Государ-
ственном Кремлевском дворце вручает 
премию «Скрипач на крыше» тем людям, 
которые своей деятельностью внесли ве-
сомый и признанный вклад в развитие 
культурной и общественной жизни стра-
ны».

Внук вопросительно посмотрел на ба-
бушку. Они ехали из своего города в Мо-
скву на Хануку в составе группы еврей-
ской общины, поэтому все, что касалось 
праздника, было интересно 9-летнему 
мальчику из церкви. Их пригласил пред-
седатель общины, так как бабушка много 
лет занималась еврейским служением у 
себя в церкви, и они серьезно помогали 
общине в разных вопросах. 

- Бабушка, а что такое Ханука?
- Это праздник Света, мой друг. Свет 

пришел в мир, вот люди и празднуют.
- Это как Рождество?
- Хочешь узнать историю Хануки? Слу-

шай…
Очень давно, в 336-ом году до но-

вой эры, великий полководец Александр 
Македонский хотел завоевать весь мир. 
Древняя еврейская страна Иудея пере-
шла к Александру после его победы над 
персами. Александр уважал иудеев и их 

обычаи, но через восемь лет после его 
смерти бывшие сподвижники Алексан-
дра разделили между собой его импе-
рию, и Иудея оказалась в руках Селевка, 
нового царя Сирии. 

Двести лет завоевателям не особен-
но мешала еврейская вера. Достаточно 
было, что евреи не бунтовали и вовремя 
платили налоги. Но в 170-м году до н.э. си-
рийский трон занял Антиох Епифан. Этот 
царь сразу стал огнем и мечом насаж-
дать греческий язык и культуру. Малень-
кая Иудея не хотела терять свой язык и 
веру отцов, тогда Антиох стал жестоко рас-
правляться с евреями: сжигались свитки 
Торы, были запрещены праздники и шаб-
баты, а несогласных пытали и казнили. 
Евреи убегали в горы, чтобы спастись, 
прятались в ущелья. Там они создали пар-
тизанский отряд, который начал освобо-
дительную борьбу. 

В 167 году до н.э. восстание подня-
ли старый Маттитьягу  Хасмоней и его 
пять сыновей. Образовалась небольшая 
армия, которая совершала набеги на го-
рода, уничтожала языческие алтари, за-
щищала еврейский народ от язычников. 
Через год после смерти отца, повстанцев 
возглавил его средний сын Иегуда Мак-
каби. Интересно, но прозвище Маккаби 
переводилось «Кто подобен Тебе, Все-
вышний!». С этим боевым кличем, евреи 
начали побеждать.

После длительной борьбы с греко-си-
рийцами 25 кислева (день еврейского 
календаря) ими был освобожден город 
Иерусалим – столица Иудеи. За три года 
до этого, в тот же самый день, Антиох 
Епифан осквернил святыню Иерусалима 
– Храм, в котором евреи поклонялись 
истинному Богу. Опустошение Храма 
свершилось по предсказанию пророка 
Даниила за 408 лет до этого: македоняне 
разрушат святилище. 

Войдя в Храм, маккавеи увидели, 
что святилище опустошено, жертвенник 
осквернен, ворота сожжены, хранилища 
разрушены… Иуда отобрал священников, 
ревнителей закона, и они очистили Храм 

от скверны, построили новый жертвен-
ник, внесли в Храм новую Менору. 

Чтобы зажечь Менору, необходимо 
было ритуально чистое масло, которого 
в Храме не оказалось. После длительных 
поисков был найден один, запечатанный 
печатью Первосвященника, сосуд с чи-
стым маслом, который не попал в руки 
врагов. Его хватило бы только на один 
день для зажжения Меноры. Требовалось 
восемь дней, чтобы приготовить новое 
масло для светильника, но было решено 
зажечь Менору, не дожидаясь новой пор-
ции ритуально чистого масла. И, о, чудо! 
Храмовый светильник горел все восемь 
дней, пока не было приготовлено новое 
масло! В память об этом чуде, евреи по-
становили ежегодно праздновать Хануку 
и зажигать ханукальные огни. 

Восстание продолжалось еще 20 лет, 
но празднование победы у евреев было 
связано с освобождением Иерусалима и 
Храма. Победа не была полной до изгна-
ния последнего греко-сирийца с еврей-
ской земли, ведь истинным моментом 
победы была минута, когда священники 
зажгли Менору, а истинным чудом осво-
бождения был найденный небольшой 
кувшин масла. 

Интересно, мой друг, но евреи боль-
ше радуются о найденном сосуде, чем 
о победе над врагами. Это и есть суть 
праздника Хануки – обновление отноше-
ний со Всевышним, когда люди с верой 
зажгли светильник, а Господь явил Свое 
явное и скрытое чудо для них.

- Бабушка, так вот почему его называ-
ют праздник Света!

- Да, мой мальчик. Его еще называют 
праздник Обновления. Но это еще не вся 
история.

На уроках Воскресной школы в на-
шей церкви вы изучаете Библейские сти-
хи. Вот тебе один отрывок: «Настал же тог-
да в Иерусалиме [праздник] обновления, 
и была зима. И ходил Иисус в храме, в 
притворе Соломоновом. Тут Иудеи обсту-
пили Его и говорили Ему: долго ли Тебе 
держать нас в недоумении? если Ты Хри-

Ханука  
в Кремле
Виктория Андрейкина – исполнительный 
редактор журнала «Зов Сиона»,  
региональный представитель фонда 
«Эвен-Эзер» (Запад)

18 МАРТА  19:00 - 21:15
Церковь «БЛАГАЯ ВЕСТЬ» 
ул. Иркутская, 11/1, стр. 1     

24 АПРЕЛЯ 18:30 - 20:30 
«ЦЕНТРАЛЬНАЯ БАПТИСТСКАЯ ЦЕРКОВЬ» 
Малый Трехсвятительский переулок, д.3.

19 МАЯ 19:00 - 21:00 
ПРАЗДНОВАНИЕ 68-ЛЕТИЯ ОБРАЗОВАНИЯ 
ГОСУДАРСТВА ИЗРАИЛЬ в Библейском  
Центре «Слово Жизни» 
ул. Павла Корчагина, д. 2А  

Не пропустите!

Страница прямой трансляции:
http://callofzion.ru/pages.
php?event_id=141
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стос, скажи нам прямо. Иисус отвечал 
им: Я сказал вам, и не верите…» (Иоанна 
10:22-25). Иисус в праздник Обновления 
(Ханука) ходил по Храму и отвечал на во-
просы прямо. Он и был этим Светом, ко-
торый пришел в мир.

Вспомни: среди скверны находится 
один небольшой сосуд, запечатанный пе-
чатью Первосвященника, который был, 
вероятно, лично пожертвован для Храма 
самим Первосвященником, так как нахо-
дился не в общем хранилище для сосудов 
с маслом, а был найден в укромном ме-
сте. От этого масла был зажжен светиль-
ник еще прежде освящения и очищения 
самих священников и Храма. Пока он 
горел восемь дней, Храм и священники 
были очищены, было приготовлено новое 
масло, чтобы Храмовое служение больше 
не прерывалось. Так и наш Господь Иисус 
Христос стал однажды этим небольшим 
сосудом с маслом, который запечатал 
Отец и скрыл до времени, пока Он не был 
найден среди скверн мира, распечатан 
и, прежде очищения всего, явил свой 
Свет в мир. Его свет горит, пока не будет 
очищено и освящено все в мире, чтобы 
Божье служение уже не прерывалось. 

Знаешь, в Библии об Иисусе так и 
говорится, что Он есть Свет: «…народ, 
сидящий во тьме, увидел свет великий, и 
сидящим в стране и тени смертной вос-
сиял свет» (Матф.4:16), «…ибо видели очи 
мои спасение Твое, которое Ты уготовал 
пред лицем всех народов, свет к просве-
щению язычников и славу народа Твоего 
Израиля» (Лук.2:32). А еще Иисус Сам го-
ворил о Себе: «Я свет миру; кто последует 

за Мною, тот не будет ходить во тьме, но 
будет иметь свет жизни» (Иоан.8:12).

...Автобус приехал в Москву, прямо на 
Манежную площадь. Впереди был вход 
в Кремль, а за ним – в Государственный 
Кремлевский дворец. Через сорок ми-
нут здесь зажгутся огни Хануки и боль-
шой шеститысячный зал будет наполнен 
людьми из еврейских общин России. Да, 
невероятны повороты истории: не про-
шло поколение, которое помнит, что при 
сталинском режиме на евреев заводи-
лись «дела», их преследовали; а теперь в 
Кремле лучшие представители еврейско-
го народа награждаются премиями за 
весомый вклад в развитие страны перед 
лицом всего российского общества!

Бабушка и мальчик вместе с группой 
прошли в блистающий вестибюль Госу-
дарственного Кремлевского дворца. 

- Мой друг, еще недавно девочки и 
мальчики твоего возраста из всех угол-
ков необъятной страны Советского со-
юза мечтали попасть в эти дни на глав-
ную Кремлевскую елку страны, вот в этот 
большой зал, который ты видишь перед 
собой. Для пионеров такая поездка была 
самым желанным подарком в их жизни. 
А теперь здесь находишься ты – верую-
щий мальчик из церкви, среди еврейско-
го народа на важном для них, для нас, для 
всего мира празднике Обновления и Све-
та. Я думаю, что это и есть Свет истинного 
Рождества, - Сын Божий Иисус Христос 
пришел в мир со Своим светом. И это на-
стоящее чудо: уже 23 года подряд Ханука 
в Кремлевском дворце, в самом сердце 
России зажигает свои огни…


